

R153

402

# POLITICA Y ESPIRITU

Nº  
153

## SUMARIO

### NOTAS EDITORIALES.

**POLITICA NACIONAL:** Los hechos. La amenaza de la abstención. La elección en Tarapacá. Conversaciones inútiles. Una reforma electoral mal inspirada.

**POLITICA INTERNACIONAL:** Israel, peligro de guerra. Chipre, golpe de autoridad. Los tesoros del mar. La conferencia de ciudad Trujillo. Un hombre desaparece. "El benefactor de la patria".

**EL CONGRESO INTERNACIONAL DEMOCRATA CRISTIANO:** Informe del delegado brasileño Andrés Franco Montoro. Informe del delegado argentino Salvador Busaca. Informe sobre el movimiento demócrata cristiano del Perú. Informe sobre el partido social cristiano de Bolivia. Informe del delegado uruguayo Numa Mangado.

**ESTE MUNDO DE HOY:** Una lucha desigual. Otros tiempos. Qué fué de Stalin. La Internacional Christian Leadership.

**EL TRABAJO Y LA VIDA.**

**DOS SEMANAS DE ARTE.**

**LOS LIBROS:** Crecida de la muerte, por *Angel Custodio González*.

AÑO  
XII

4027

1.º de Abril de 1956

CLUB DE LECTORES DEL PACIFICO

CLUB JUVENIL DEL PACIFICO

AHUMADA 57 — CASILLA 3126 — TELEFONO 63121  
SANTIAGO

DOS ORGANIZACIONES AL SERVICIO DEL PUBLICO  
- PARA FACILITARLE LA ADQUISICION DE LOS  
LIBROS DE SU PREFERENCIA

I.—Los socios de estos Clubs adquieren en condiciones excepcionalmente favorables los libros que ellos distribuyen.

II.—Los socios no contraen obligación de adquirir los libros distribuidos por estos Clubs. Solamente se les envían aquellos que desean adquirir.

III.—Los socios reciben los libros en el lugar que indican, sin recargo alguno por concepto de envío.

Pida informes y antecedentes enviando el siguiente cupón:

Señores	
Club de Lectores Del Pacífico y	PE-150
Club Juvenil Del Pacífico	
Casilla 3126	
Santiago	
Nombre .....	
Dirección .....	
Localidad .....	

# POLITICA Y ESPIRITU

*Los hechos y las ideas*

Redacción — Administración—  
Ahumada 57, Teléfono 63121  
Casilla 3126 — Santiago de Chile  
Director: Jaime Castillo V.  
Sub-Director: Fernando Castillo.  
Comité de Redacción: Andrés  
Santa Cruz, Alejandro Magnet,  
Francisco A. Pinto, Tomás Reyes,  
Gustavo Lagos.

REVISTA QUINCENAL

1º de abril de 1956

AÑO XII

Nº 153

Valor de la suscripción a 24 números: Chile, \$ 880.— Extranjero, US\$ 2.— Las suscripciones deben solicitarse a EDITORIAL DEL PACIFICO S. A., Casilla 3126,

Santiago de Chile.

## NOTAS EDITORIALES

Las elecciones municipales que han tenido lugar junto con la aparición del presente número plantean una vez más algunos problemas sobre los cuales es urgente tomar actitudes definidas. Los diversos candidatos tuvieron, en verdad, y salvo cierto número importante de casos excepcionales, que luchar contra un serio descenso del prestigio municipal. Poco a poco, el hombre corriente ha ido advirtiendo que la política municipal se identifica más de la cuenta con la política a secas. Se trata de un nuevo campo de luchas partidistas. En cambio, los problemas tienden a mantenerse. Las discusiones entre los bandos se acrecientan sin demasiado utilidad para nadie. Detrás de todo esto, el ominoso espectáculo de la movilización colectiva, problema que debiera ser encargado y resuelto por los Municipios, y que se halla en manos ajenas, influye sobre la opinión que se tiene acerca del poder municipal. La gente, en efecto, no puede comprender que marche bien una ciudad si la locomoción viene a ser un tormento general. ¿Y cómo separar la labor edilicia de un problema tan íntimamente vinculado a la vida de la ciudad?

Quienes quiera que sean los candidatos triunfantes, su deber más imperioso es el de ejercitar, recuperar y servir útilmente las facultades que la ley pone en manos de los cuerpos edilicios para una tarea indispensable a la vida en común de los ciudadanos.

\* \* \*

La opinión pública ha asistido, con un poco de indiferencia y otro poco de extrañeza, a la desacostumbrada rigurosidad con que los Tribunales de Justicia han tratado a los dirigentes sindicales presos como consecuencia de la última huelga.

Nadie duda ya de que esos dirigentes erraron. Ni tampoco que dicho error está influido justamente por el vicio de llevar los intereses políticos inmediatos a donde no corresponden y por una cierta irresponsabilidad ante el destino de los propios militantes sindicales. Pero, por otra parte, las cosas tienen causas que rebasan también el mero ámbito de la culpabilidad personal. No hace mucho, los propios jueces hubieron de asumir posiciones de lucha en razón de motivos económicos urgentes. En ese sentido, la terquedad de los Tribunales para no dar ni siquiera la libertad bajo fianza y mantener los procesos sin fallo, ha de resultar lastimosa y exagerada para la mayoría de los ciudadanos.

Los últimos acontecimientos constituyeron, sin duda, una dura experiencia para el sindicalismo chileno. Se debe poseer el optimismo necesario para pensar que el país, representado en sus más altas instituciones, puede darles de nuevo una oportunidad de sostener sus derechos con firmeza, pero sin agravar los males de todos.



## LOS HECHOS

Como consecuencia de la visita de una Comisión parlamentaria a la región de Palena, se producen graves cargos contra el Gobierno por la actuación de sus representantes en este bullado asunto de límites. El General Urra, Presidente de la Comisión de Límites publica un folleto en que hace su defensa, cosa que provoca el retiro del Ejército del dicho General, y el de una posible acusación constitucional que se estaba planteando contra él.

El país mantiene una clara indiferencia ante las elecciones del 1º de abril para elegir los cuerpos edilicios.

Con la misma fecha se celebrarán elecciones en Tarapacá y Valparaíso para llenar vacantes de diputado.

El Partido Liberal acuerda libertad de acción en Tarapacá, después de haber resuelto su apoyo al señor Maurás. Este hecho se produjo como consecuencia del tono en que está siendo llevada la campaña por las fuerzas socialistas y comunistas.

En Santiago, conversan los senadores Bossay, Ampuero y Martínez a fin de suavizar las diferencias entre radicales y socialistas populares. Dan un comunicado general a la prensa en el que anuncian que, no obstante sus discrepancias, se pondrán de acuerdo en actuar conjuntamente sobre algunos puntos y, como consecuencia, de ello, los socialistas se comprometen a votar por el señor Maurás en Tarapacá.

Se da a la publicidad un informe del Director de Registro electoral en que propone modificaciones a la ley electoral.

Fallece el diputado agrario laborista señor José María Muñoz San Martín, representante de la provincia de Linares.

### La amenaza de la abstención



En el instante de salir a la calle este número se habrán realizado ya las elecciones municipales del 1º de abril y las complementarias a diputado de Tarapacá y Valparaíso. Se conocerán por consecuencia, sus resultados. Nos es por cierto posible preverlos en esta oportunidad; pero, en cambio, hay algo que no podemos dejar de afirmar desde ya y en lo cual nadie cree equivocarse. Nos referimos a la circunstancia de que estas elecciones municipales y probablemente también las de parlamentarios se caracterizarán por una muy pronunciada abstención. El hecho se está advirtiendo en la campaña misma y ha tenido una resonancia objetiva en la constitución de las masas receptoras de sufragios. He aquí un punto sobre el cual se debiera meditar. Pero,

por desgracia, pocos lo hacen. Si uno observa ciertas campañas electorales, obtiene conclusiones bien melancólicas acerca de la capacidad de algunos dirigentes políticos para entender lo que sucede. Acaso un ejemplo de esto pudiera manifestarse en el meeting efectuado el domingo 25 de marzo en el Caupolicán, por el Frente de Acción Popular. El objeto perseguido, de acuerdo con los anuncios previos y los discursos de los dirigentes, no era otro que el de proclamar los candidatos a regidores, criticando al Gobierno. En otras palabras, una elección municipal es mirada desde el punto de vista de las diatribas políticas. Ante tal hecho, el hombre de la calle, cansado de política y de políticos, tendrá un nuevo gesto de desagrado. ¿Para qué teñir de meras acusaciones verbales la campaña por elegir buenos regidores? ¿Por qué no ocuparse mejor de enseñar programas edilicios serios? Esto se preguntará con razón el ciudadano y verá una vez más que el dirigente de izquierda no ofrece sino, hoy por hoy, una perspectiva de violencias verbalistas, ayunas de capacidad realizadora.

Puede ocurrir, por lo tanto, que vote hacia la Derecha o que se abstenga. No está demás ahora señalar que no se trata de un hecho repentino. La cosa viene acentuándose desde que las masas perdieran su fe en el ibañismo. Ya, hace años, en la elección complementaria a senador por Santiago, en que fuera elegido el señor Quinteros Tricot, la ciudadanía respondió poco. En la de diputados, por Santiago, verificada más tarde, y en que fuera elegido don Rafael A. Gumucio, el proceso de abstención se había hecho más sensible. Muchos trataron entonces de disminuir su importancia. Ellos volvían a ilusionarse con la perspectiva de que, por el hecho de haber triunfado el candidato opositor, el país creía de nuevo en lo que abandonó en septiembre de 1952. En verdad, sin embargo, se trataba sólo de un muy pequeño paso hacia adelante. En el fondo, se mantenía el escepticismo que llevó a la gran mayoría nacional a votar por el hombre que, en 1952, representó el anti-partidismo. Ese estado de cosas, a nuestro juicio, no ha cambiado de manera sustancial, y si algo se podría decir es que, en los últimos meses, el país se ha acomodado de nuevo a un estilo "ibañista" de hacer política. ¿No es eso acaso lo que se desprende de los efectos de la ley de "congelación" y la pasividad del país ante el fracaso de la Cut y la detención de los dirigentes sindicales? Se advierte claro que ya no se vibra con aquello que sería sustancial si el pueblo, y en general la opinión, estuviesen respondiendo con entusiasmo a las perspectivas que trazan los núcleos políticos de extracción izquierdista. En otras palabras —y esto no es pesimismo, sino un hecho—, estamos en un grado bajo de tensión social. Los partidos políticos siguen alejados, como estructuras dirigentes y como ideas orientadoras, de la realidad nacional. El violento abismo creado entre ellos y el hombre de la calle, a raíz de quince años de pugna entre "Izquierda" y "Derecha" permanece más o menos igual. Esto, repetimos, es un hecho. Es el elemento básico de que hay que partir para poder enfrentar los problemas. Sobre la actual indiferencia es posible montar una política como la presente, o sea, una política que se limita a proporcionar los métodos coercitivos (económicos o policiales), pero que no se convierte en una gran tarea nacional. Para llegar a esto último, se necesitaría movilizar hacia adelante a la opinión pública, a los grupos dirigentes, a los amplios sectores de ciudadanos. Tal cosa no será columbrada, creemos, en régimen ibañista. Pero, por cierto, tampoco surgirá de la oposición de extrema izquierda ni de la oposición —apoyo de extrema Derecha. Y en fin, tampoco, creemos, surgirá de lo que el radicalismo está siendo capaz de ofrecer.

Mas, ¿acaso significa lo anterior que los ciudadanos no votarán por los partidos políticos en estas próximas (o mejor dicho pasadas) elecciones municipales? ¿Significa que saldrán elegidos en proporción abrumadora los candidatos independientes? Ni lo uno ni lo otro. No es improbable que un buen número de independientes llegue a los municipios, desde luego, y eso sería un signo de la situación. Pero, hay más. La verdad consiste en que la armadura legal del país favorece ampliamente a los partidos. Son ellos los que están preparados para suministrar candidatos. Fuera de sus círculos, es muy difícil reunir las condiciones legales para serlo. Eso es normal, sin duda. Pero puede convertirse en una tragedia si las estructuras políticas no se hallan bien asentadas en las estructuras sociales. Un dislocamiento entre unas y otras produce como consecuencia inmediata el hecho de que la opinión se ve obligada a sufragar por los candidatos surgidos en el seno de las agrupaciones partidarias, las cuales no son verdaderamente representativas. Unos votan por esos candidatos por deber ciudadano; otros no votan. Los primeros hacen creer a los dirigentes políticos que cuentan con una masa de votantes dispuestos a luchar por sus ideas y sus objetivos; los segundos proporcionan el material para que, contra ellos, se lance el reproche de ser malos ciudadanos. Lo importante, sin embargo, no es aquí el moralismo, sino la base sociológica del asunto. Los dichos "malos" ciudadanos no nacieron así; ellos se han hecho malos por obra de un proceso que será preciso corregir desde la base.

En tales condiciones, la abstención de que se trata es, por decirlo de un modo exagerado, más importante que la concurrencia a las urnas. Ella proporciona la clave para entender lo que sucede. Es el factor "negativo" que se transforma en positivo, pues su sola existencia revela hasta el fondo la realidad misma. La tarea, la gran tarea nacional no está en anatematizar a los abstencionistas, sino en recuperarlos para la vida del país, mediante una política que vuelva a tocar los fundamentos de la nacionalidad.

### La elección en Tarapacá

El panorama de la elección en Tarapacá ha sufrido un vuelco interesante. Recuérdese que en un principio, se trataba de una verdadera coalición de partidos contra el falangista Muga. Esa alianza obedecía a dos factores esenciales: necesidad de sostener ciertos intereses personales de los diputados de la



región, tentativa de las directivas políticas de seguir mandando desde arriba al electorado. La candidatura Muga tenía, en cambio, un carácter diferente. Era de hecho un producto espontáneo de los intereses regionales, ligados esta vez a un sentido nacional de la política. El verdadero estilo popular estaba representado allí, pues, como se ha podido comprobar luego, el candidato significaba algo íntimo y propio, para la opinión pública de la provincia. Ya dijimos que si los dirigentes que se asignan a sí mismos el calificativo de "populares" tuviesen sentido de la realidad, habríanse apresurado a apoyar y alentar una candidatura pedida por el pueblo. Es verdad que ese pueblo habla a través de sí mismo y no de las organizaciones que hacen lo posible por ponerse por encima de él. Es natural que no fuese reconocido. El Partido Radical cometió una vez más el error de tratar de imponer, por todos los medios, a su hombre, a sabiendas por lo demás de que él no es el mejor. Los partidos de izquierda se han ensañado contra la candidatura Muga y hasta los socialistas populares adhirieron a la de Maurás. Todo el asunto fue arreglado, a espaldas de los electores tarapaqueños, por tres dirigentes santiaguinos: los señores Bossay, Ampuero y Martonez. Ellos aquí decidieron por los militantes de allá. Cada uno de estos caudillos espera oponer al sentimiento del hombre nortino el aparato partidario. Sin embargo, y sin que esto implique pronóstico alguno, por cuanto la presión disciplinaria puede ser muy poderosa y vencer las conciencias individuales, estamos comprobando que, al menos, las cosas se orientan en sentido desfavorable para las pretensiones de esas máquinas de tergiversación nacional. En efecto, la coalición liberal, radical, socialista, comunista se ha roto por su base. Parece ser que los dos últimos partidos, poco preocupados por la suerte del señor Maurás, han hecho una violenta campaña acorde con las etiquetas y consignas de los dirigentes santiaguinos. La crítica del Referéndum salitrero ha sido la piedra de toque de esa campaña. Pero, el Referéndum, si no es una solución ideal, parece al menos que se presenta como un hecho necesario en las condiciones actuales. De allí que la posición liberal no haya podido compaginarse con la de extrema izquierda. A su vez, los radicales están sufriendo los vaivenes de su indecisión. Ellos votaron a favor del Referéndum en el Parlamento, pero el senador Bossay se comprometió a ir en contra suya, ante los senadores Ampuero y Martonez. O sea, todo es oscuridad, y oscuridad acrecentada por la posición sostenida enfáticamente a este respecto por el senador señor Mora.

De aquí provino algo gordo. El partido Liberal reconsideró su decisión de votar por el candidato señor Maurás, diciendo simplemente que ratificaba su criterio de declarar la libertad de acción. De hecho, no se han quedado allí, sino que, por el contrario—según informaciones de "El Mercurio" (domingo 25 de marzo)— han entrado en pactos a regidores con la Falange Nacional y se han comprometido a votar por el señor Muga. Eso es lo que aparece a la vista, y ya es bastante. Uno puede imaginar lo que viene aconteciendo en el plano de las filas de los soldados o en el mundo de los hombres de trabajo. La candidatura Muga ha ganado de este modo, y por la pura fuerza moral que la acompañaba, un terreno que hasta hace pocos días parecía imposible. Sin duda era de suponer que muchos liberales, radicales, socialistas y comunistas votasen por Muga, vista la imposibilidad de ir contra su conciencia. Pero, ya es significativo que las propias directivas hayan debido modificar sus posiciones. Y esto, repetimos, ha ocurrido sin que la Falange o el propio candidato cambien de actitud. Ellos mantienen las tesis generales en que se apoya la postulación. Lo importante es que tales tesis coinciden con el interés del país, con la moralidad política y con las aspiraciones naturales del ciudadano. Por ello decíamos hace ya dos números atrás que la Federación Social Cristiana podía obtener en esta oportunidad un triunfo "no meramente negativo, sino con significado creador". De ganar los radicales, habrán de hecho mostrado su propia debilidad, en una provincia básica y en circunstancias muy decisivas. De ganar los falangistas, su victoria será simplemente de valor gigantesco. Una victoria radical estrecha produce casi los mismos efectos que una derrota del señor Maurás.

Esta es la situación actual a este respecto. Qué dirán las urnas, es cosa que nuestros lectores sabrán al momento de leer el presente comentario. Pero, una cosa parece hoy por completo descartada: la de que la posición social cristiana salga desmedrada de este combate.

### Conversaciones inútiles

Tras la agitada discusión entre comunistas y socialistas populares por la integración del Frente de Acción Popular, ha venido una etapa de hechos consumados a que se entregan los dirigentes reunidos en esa organiza-



ción. En efecto, la campaña de Tarapacá permitió a los comunistas obtener una pequeña ventaja. Es sabido que ellos quieren ampliar lo más posible la base partidista de la cual forman parte. Educados por el viejo Stalin a menospreciar la teoría, cada vez que el oportunismo lo indique, olvidan las clasificaciones sociológicas, y se limitan a confiar en la unión de todos. En esta unión deben haber aquellos que se hallen dispuestos a aliarse con el Partido Comunista, porque en definitiva "estar en la línea" significa para ellos no mostrar repugnancia a su partido. De allí que las clasificaciones académicas sobre "proletariado", "pequeña burguesía" y "burguesía nacional" importen poco. En cambio, ellas representan lo más importante de la sustancia política a que se aferra el socialismo popular, con sus apéndices. Por eso mismo, los socialistas populares vetaron la entrada de radicales "pequeño burgueses" al Frap. Mas, la necesidad de apoyo electoral para el candidato señor Maurás planteó de inmediato una gestión: ella consistía en que los jefes socialistas populares se entrevistasen con los jefes radicales, a fin de conversar sobre sus discrepancias. Ellas son de larga data, aún cuando uno no pueda fácilmente advertir su causa. El hecho es que por ahora los radicales ven en los socialistas populares (y no quieren ver otra cosa), un partido ibañista; éstos a su vez han desenterrado las primeras obras de Marx para aplicar a aquellos un calificativo que satisfaga su pura conciencia doctrinaria: es el ya citado de pequeños burgueses. Sin embargo, la proximidad de la elección y la imposibilidad de negarse a conversar, los han hecho juntarse, bajo la égida del candidato Maurás. En el fondo, pues, la amistosa charla no es otra cosa que una negociación electoral para la galería. Parece natural pensar que nadie cederá nada, y menos de un momento a otro; pero ciertas formas exteriores, para militantes ultra disciplinados, habrán permitido que dignamente uno pida un apoyo que no quería pedir y el otro otorgue una adhesión que no quería dar. Esta es la historia, hartó poco pedagógica, pero significativa, por la cual los socialistas populares pasaron a ser la brigada de choque de los radicales en Tarapacá.

Conviene aquí no olvidar el texto mismo de la declaración oficial en que los jefes Ampuero, Martonez y Bossay consintieron en ponerse superficialmente de acuerdo. Podrá decirse que se trata de una charla insustancial... sin perjuicio de lo que ella representa como mal sistema de proceder en política. En efecto, he aquí su texto:

"En la mañana de ayer se realizó una extensa entrevista, a la que asistieron los senadores Bossay,

Martones y Ampuero con el fin de analizar la actual situación política y estudiar la posibilidad de desarrollar acciones comunes, especialmente en el campo parlamentario, entre el Frente de Acción Popular y el Partido Radical, destinadas a defender, tanto las condiciones de vida de las clases populares, como la plena vigencia de las libertades y garantías constitucionales.

Los jefes de partido, asistentes a la reunión, convinieron en que las diferencias doctrinarias y fácticas que existen entre las colectividades que representan no pueden constituir un obstáculo insalvable para coordinar la acción de las mismas frente a un conjunto importante de problemas específicos. Estuvieron de acuerdo, en consecuencia, en promover un trabajo parlamentario común para rechazar las medidas económicas patrocinadas por el Ejecutivo y los partidos de derecha, en cuanto ellas sean contrarias al interés nacional y hagan recaer sobre los asalariados el peso total de los sacrificios; luchar por el pleno restablecimiento de las libertades públicas y los derechos sociales, mediante la derogación de las leyes y disposiciones represivas, y prestar, para este efecto, el más amplio respaldo a las organizaciones sindicales y gremiales.

Las tres colectividades se comprometieron a buscar la constitución de una mayoría parlamentaria que preste apoyo a las acciones ya enunciadas y procure la aprobación, dentro del más breve plazo, de una ley amplia de amnistía para condenados y procesados por delitos de carácter político y social, que devuelva la libertad y la totalidad de sus derechos a los dirigentes sindicales obreros y empleados actualmente procesados o condenados.

Dentro de este espíritu, el presidente del Partido Radical solicitó el apoyo de los partidos Socialista Popular y Democrático del Pueblo para el señor Juan Luis Maurás, candidato a diputado por la provincia de Tarapacá, expresando que su postulación implicaba un terminante repudio de su Partido al referéndum salitrero, como ya se había comprobado en el curso de la campaña.

Los senadores Martones y Ampuero, debidamente autorizados por sus partidos, accedieron a la petición formulada".

Adviértase que esto significa: a) trabajar en común, a pesar de "las diferencias doctrinarias y técnicas", por el rechazo de las medidas económicas del Gobierno, el restablecimiento de las libertades públicas y el apoyo a las organizaciones sindicales; b) apoyar al candidato señor Maurás.

Si uno examina las cosas un poco de cerca encuentra que sobre el punto a) había completo acuerdo entre ambas colectividades, las cuales han esta-

do en la posición a que se refieren esos objetivos y han formado mayorías o minorías parlamentarias para apoyarlos. Además, uno advierte que ambos partidos, radicales y socialistas, han diferido profundamente en la táctica sindical y en la forma del apoyo a las organizaciones sindicales. Dado el hecho de que no hay cambio de táctica, el lector no puede comprender cuál es la forma en que ambos se pondrán ahora de acuerdo para llenar ese objetivo. Mas, si, por una parte, el acuerdo estaba ya producido, y, por el otro, él no representa sino un cambio inocuo de palabras, ¿qué es lo que resultó de efectivo en la conversación referida? Solo el apoyo de los socialistas populares a Maurás. En otras palabras, unos y otros han hecho una comedia, los radicales para ganar unos votos y los socialistas para darse el gusto de haber obligado a los otros a inclinarse frente a ellos.

Es, como se advierte, una muy caracterizada gestión de orden politiquero-electoral.

### Una reforma electoral mal inspirada



El Director del Registro Electoral acaba de entregar al Presidente de la República un proyecto que modifica el sistema electoral chileno. Las preocupaciones del señor Director se dirigen de un modo muy principal a la reducción del número de partidos. Para ellos se toman varias disposi-

ciones cuyo texto damos a continuación según el memorándum oficial.

**“ORDENACION LEGAL DE LOS PARTIDOS.**— Se propone la supresión del artículo 15 con sus apartados de las letras a) y b), prácticamente inoperantes y se le reemplaza agregando al título II un párrafo 2º instituído: “De los partidos políticos y de las presentaciones independientes”; el que legisla sobre el reconocimiento legal de los partidos o asociaciones para los efectos de la Ley de Elecciones; determina normas de estatuto político que deben respetarse y cumplirse en el Estatuto Orgánico de cada partido y muy particularmente con respecto a la idoneidad de las personas de sus elementos partidarios que postulan a un cargo de elección popular. Asimismo, se reglamenta la presentación de candidaturas por presentación independiente patrocinadas por determinado número de electores.

Se reconocen en el carácter de “Partido Permanente”, con las calidades de “personas jurídica” para los fines señalados en los artículos 548 y si-

guientes del título XXXIII del Código Civil, a los partidos políticos con actual representación parlamentaria en número de diputados que permita constituir “Comité propio del partido” con acuerdo al Reglamento de la Cámara de Diputados.

Se reconocen en el carácter de “Partido Accidental” a los partidos con actual representación parlamentaria en número no inferior al tercio de diputados necesarios para constituir comité de partido.

Se reconocen en el carácter de “Partido Provisional” a los grupos políticos con actual representación parlamentaria que carecen de una efectiva organización partidaria y cuya representación es inferior al tercio de la requerida para constituir comité de partido.

Se fijan modalidades para la fusión de dos o más partidos accidentales y de grupos políticos con fines a constituir “Partido Permanente”, requiriéndose para la validez legal de la fusión el pronunciamiento del Tribunal Calificador, previo informe del Director del Servicio Electoral.

Se establecen determinadamente los requisitos que debe cumplir un partido de nueva formación para solicitar su inscripción en el carácter de “Partido provisional”, para los efectos de la Ley de Elecciones, y entre ellos se obliga el acta ante Notario Público de la aceptación de sus programas y Estatuto de no menos de un mil ciudadanos electores que se incorporan al partido en calidad de militantes del mismo”.

Esta reforma tiene el defecto de que el señor Zañartu, Director del Registro Electoral, ha sido siempre, más que un funcionario, un militante. Cuando él propone una reducción de partidos, uno puede arriesgarse a sospechar que se trata de hacer lo posible por atacar a dos entidades que, en su cabeza, han de significar más o menos lo mismo: el social-cristianismo y el comunismo. No creemos estar en un plano excesivamente fuera de lugar si formulamos una pregunta maliciosa: ¿habría el señor Director del Registro Electoral fijado un límite de doce diputados para los partidos “permanentes” si de la división del Partido Conservador hubiese resultado que la rama “tradicionalista” tenía menos que doce diputados? Nos permitimos dudar.

Mas dejemos eso y veamos algunos aspectos sobre los cuales se pasa en forma demasiado ligera cuando se trata de favorecer a los viejos partidos contra los nuevos. Dos puntos son importantes de considerar: uno es la fusión de partidos, alentada por el proyecto en referencia; y otro, la reducción de su número.

Ahora bien, acerca de los dos, cabe formular los juicios que comunmente se hacen valer en la pren-

sa de Derecha y a los cuales se refiere también el señor Zañartu. Es, sin duda, efectivo que en Chile hay un exceso de partidos políticos y que tal exceso es siempre perjudicial. Asimismo, resulta innegable que los grupos partidistas poseedores de bases ideológicas comunes debieran tender a fusionarse, contribuyendo de ese modo a reducir el número de las agrupaciones políticas. Todo ello es claro. A partir de ahí, no sería difícil desarrollar numerosísimos argumentos tendientes a probar que las disposiciones propiciadas por el Director del Registro Electoral son convenientes. Sin embargo, el defecto principal de sus razones descansa en que ellas suponen un estado de cosas enteramente normal. Porque, en efecto, si las fuerzas sociales están relativamente estabilizada y definidas, si no hay un proceso de inquietudes espirituales y reajustes materiales, o si por lo menos, unas y otras no han llegado todavía a la conciencia de la opinión pública, en tal caso, decimos, nadie podrá objetar que esas grandes corrientes deban estar expresadas por partidos políticos pequeños en número, pero grandes en su carácter representativo. Otra cosa es si el país pasa por períodos de evolución interna y de inquietud espiritual. Supongamos que una ideología nueva está en vías de abrirse camino. ¿Podemos dictar una ley en virtud de la cual ella quede fuera de la posibilidad de organizar partido, basándonos sólo en el hecho de que hoy por hoy no cuenta con un determinado número de diputados? ¿No sería esto una pésima medida y no significaría de hecho impedir la evolución espiritual de la nación, al amaño de los representantes de las ideologías en boga? Adviértase que es esta justamente la tesis con que los países totalitarios prohíben la formación de partidos independientes. Es muy simple, e idéntica a la del señor Zañartu: el legislador tiene derecho a estimar que el país se encuentra bien representado por las actuales estructuras políticas; cualquiera otra debe ser excluida. Pero, en verdad, este principio reaccionario y antidemocrático no puede ser admitido. Es evidente que el legislador no debe insertar en la forma de la ley los elementos históricos. Mas, en todo caso, su conciencia ha de saber interpretar los acontecimientos, prohibiéndole caer en los abusos a que nos referimos. Una ley como la que propicia el señor Zañartu es susceptible tanto de ser buena como pésima. Todo depende de la situación a la cual se aplique. Su defecto, para nosotros, consiste en que, de promulgarse en Chile, ella implicaría prácticamente una dictadura ejercida por los partidos hoy provisoriamente dominantes. Dos ejemplos mostrarán lo justo de nuestro raciocinio. Uno es el social cristianismo.

Este se halla dividido en dos partidos que hoy marchan de modo paralelo y unidos en una Federación. Se trata, como bien sabemos, de una ideología universal que se abre camino en el mundo entero y que discrepa en forma abierta con determinadas formas políticas, tanto de Derecha como de Izquierda. Las analogías con unas u otras, en su fundamento espiritual o material, no bastan para identificarlas. ¿Sería justo disolver por la fuerza de la ley las organizaciones social cristianas y obligar a sus militantes a ir de verdaderas "quintas columnas" a los partidos extraños? ¿Acaso el empeño mismo del señor Zañartu y de los partidos de Derecha en cuanto a provocar la desaparición de esas organizaciones no está indicando que ellas son irreductibles a una posición derechista? Situación aún más resaltante, aunque menos profunda, es la que se presenta en el caso del ibañismo. Se sabe que esta corriente política no estaba representada en los partidos de antes de 1952. Ella los superó ampliamente en las urnas y obligó a algunos a plegarse a su marcha. De existir la ley Zañartu, el ibañismo habría debido introducirse en el partido Socialista Popular o en el Agrario Laborista. Esto implicaría un falseamiento de la realidad, por cuanto ambas colectividades fueron durante esa campaña y en el período posterior, más un efecto que una causa del ibañismo. Ante tal dificultad, los ibañistas habrían debido permanecer afuera. Mas, como les estaba vedado formar partidos nuevos, o como, en última instancia, era imposible canalizar todo ese movimiento gigantesco con rapidez y eficacia en un partido determinado, habrían quedado completamente fuera de la marcha política del país. Es otro hecho de acuerdo con el cual las disposiciones del señor Zañartu parecen más bien tomadas de sus propios intereses políticos que de la realidad chilena.

Igual cosa ocurre con el problema de la fusión de partidos. Resulta deseable que ella se verifique. Pero, no ha de ser contra la maduración espontánea de la conciencia política. Unir dos partidos es cosa difícil. Son muchos los factores ideológicos, psicológicos, morales, sociales, que juegan en cada caso. Las mismas ideas pueden ser sentidas con infinitos matices diferentes. Mas aún cada colectividad ya formada posee un conjunto de hábitos, afecciones, posibilidades, tendencias que no pueden encajar de la noche a la mañana en un cuadro diferente. Adviértase, por ejemplo que, a pesar de posiciones ideológicas muy semejantes, la Falange Nacional y el Partido Conservador (social cristiano) no llegan a constituir un todo único. Para muchos militantes, el nombre mismo de ambas colectividades

tiene un valor espiritual muy grande. Estos obstáculos no son sobrepasados de la noche a la mañana, ni menos con un dictado de la ley. Es preciso una lenta marcha de acondicionamiento espiritual. Cosa que justamente el señor Zañartu no comprende, por vivir entre estadísticas y no en la realidad humana. Aquí las cosas pasan de otro modo. El crecimiento no es mecánico, sino vital. Los hombres no se suman como números. Obligar perentoriamente a

la fusión, bajo amenaza de desaparecer, puede significar crear colectividades artificiales, expuestas a la nueva división o a la corrupción interna debida a la pugna incansable de fracciones que son verdaderos partidos. Para entonces, otro señor Zañartu dictará nuevas leyes compulsivas, a fin de solucionar los nuevos males y ellas consistirán ahora en facilitar la división de los partidos. En esta forma, el espíritu se habrá vengado de la estadística.

## Política **INTERNACIONAL**

### ISRAEL, PELIGRO DE GUERRA



Sin salir de la hoya del Mediterráneo, se puede señalar tres puntos críticos de la política internacional: Israel, Chipre y Argelia.

ISRAEL. El Estado israelí, el más nuevo del mundo se encuentra rodeado de Estados árabes más o menos hostiles que

últimamente se han estado armando en forma que nada bueno promete. Las potencias occidentales habían tratado de mantener cierto equilibrio en el aprovisionamiento de armas en esa región, pero el equilibrio, como se sabe, fue roto con la irrupción de Rusia, ya que los países del bloque soviético se han dedicado a aprovisionar de armas a los árabes. Por su lado, los occidentales, se han negado a entregar armamento a Israel para no desatar ya definitivamente la carrera armamentista. Sin embargo, esta situación podría variar. El 14 de marzo, en su conferencia de prensa, el presidente Eisenhower lo habría dado a entender al decir que "en el pasado, nuestra política ha sido evitar una carrera armamentista y emplear otros métodos". Así, al menos, han interpretado esta referencia al "pasado" los periodistas que cubren el servicio de las grandes agencias noticiosas en la Casa Blanca y conocen los matices del léxico presidencial. Hay un hecho, aparentemente muy lejano, que podría influir en esa interpretación y es que los círculos políticos de Estados Unidos ya se encuentran en la inminencia de una campaña electoral. Y en una campaña electoral norteamericana, los candidatos no tienen que considerar demasiado los intereses de sus electores de origen árabe, que son escasos, pero sí no pueden olvidar a sus electores de sangre judía. Sólo en Nueva York hay más judíos que en Israel. Por otro lado, aunque las acusacio-

nes de cierta gente que cree en los "Protocolos de los Sabios de Sión" u opina que Hitler no estaba tan equivocado, distan mucho de ser exactas, es un hecho que el poder financiero de los judíos norteamericanos es apreciable y, por tanto, no puede ser despreciado en estas circunstancias. El Estado israelí depende en buena parte de la ayuda del sionismo norteamericano y hay, pues, una presión para que cambie la política norteamericana de embargo de armas a Israel.

Puede sí creerse que este paso se daría como último recurso. Entre tanto, las tres grandes potencias occidentales están tratando de solucionar el asunto por medios diplomáticos. El 15 de marzo lo dio a entender sir Anthony Eden en la Cámara de los Comunes en forma muy discreta y, a la vez, muy vaga. La vaguedad puede deberse tanto a la índole misma del asunto, que exige reserva, como al hecho de que hasta ahora, en verdad, no hay nada que revelar porque nada se ha podido concretar, por la dificultad de un acuerdo entre Gran Bretaña y los Estados Unidos que están lejos de tener una política común en el Medio Oriente. Desde luego, Eden y Eisenhower no se pudieron poner de acuerdo en esas materias cuando el primer ministro británico estuvo en Washington el mes pasado. Al desembarcar del avión que lo traía desde Oriente al cabo de un viaje de 16 días, el ministro de Relaciones Exteriores inglés, Selwyn Lloyd, dijo que tenía un plan que podría asegurar la paz en el Medio Oriente, pero también dejó el plan en el misterio. Dos días antes, Selwyn Lloyd había estado en Tel Aviv conversando extraoficialmente con David Ben Gurion y Moshe Sharef, presidente y canciller, respectivamente, del Estado judío. Antes, el ministro inglés había conversado con los dirigentes de los países árabes y tras su paso los embajadores británicos han quedado moviéndose activamente. Por su lado, los jefes árabes se mueven también y se

entrevistan unos con otros que es un gusto. Hasta el 12 de marzo estuvieron reunidos durante seis días en El Cairo, el general Nasser, primer ministro egipcio, Shukry Kuwatly, presidente de Siria, y el rey Saud, rey de Arabia Saudita, que prescindieron del mecanismo un tanto lento y bastante deteriorado de la Liga Árabe, para acordar cosas por su cuenta, estrechando la colaboración de sus países en el plano militar y el económico para una acción conjunta frente a Israel. Dos días más tarde, el canciller francés M. Pineau, que volvía de la reunión de cancilleres de Karachi, se entrevistó también con los tres gobernantes. Para no ser menos, los reyes de Jordania e Irak, que son vecinos, se reunieron por esos días en la frontera de sus reinos para conversar de sus asuntos, luego que Irak había acordado apoyar la expulsión de Glubb Pacha por Jordania y que el rey de este país había recibido un mensaje —secreto también— que Eden le había mandado por intermedio de un ex-embajador inglés muy amigo de la familia reinante jordana desde los tiempos en que Inglaterra era todopoderosa en el país.

Entre tanto, los incidentes árabe-israelíes han seguido produciéndose. Naturalmente, los árabes acusan a los judíos de provocadores y viceversa. Con todo, no hay duda de que la iniciativa en todo este peligroso asunto la llevan los países árabes y que así aparece justificada la queja presentada por Israel ante el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, "el ritmo creciente de la agresión egipcia en las fronteras y la concentración de tropas que se han visto acompañados por un aumento de la actividad política egipcia contra Israel".

Es muy posible, así, que dentro de poco se vea sometida a prueba la eficacia del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas para prevenir o paralizar un conflicto armado en el Medio Oriente. Pero como en el Consejo de Seguridad está Rusia, francamente pro-árabe y con derecho a veto que puede impedir cualquier acuerdo del Consejo, lo más seguro es que la responsabilidad del mantenimiento de la paz vaya a recaer directamente sobre Estados Unidos, Inglaterra y Francia que en 1952 se obligaron por una declaración conjunta a hacer respetar las actuales fronteras en el Medio Oriente.

### CHIPRE, GOLPE DE AUTORIDAD

A unas cuantas horas de navegación desde Israel y Egipto por el Mediterráneo se encuentra otro de los puntos neurálgicos del globo: Chipre.

La Cámara de los Comunes, después de un agita-



do debate, aprobó una moción de confianza en el gobierno por su política en Chipre, la cual, lo llevó al extrañamiento del arzobispo Makarios, a enfrentar un paro general en la Isla y un recrudecimiento del terrorismo y la agitación antibritánica tanto en Chipre como en Grecia. Naturalmente, la mayoría conservadora

prevaleció contra la oposición laborista y sir Anthony Eden se vio apoyado disciplinadamente por su partido. Lo malo para él es que su partido y sus partidarios no son exactamente la misma cosa y —como ya se ha dicho— los últimos acontecimientos han contribuido poderosamente a ensanchar esa diferencia. Nadie puede asegurar nada, pero hay que contemplar ya la posibilidad de que con unas cuantas victorias más de este tipo, sir Anthony puede tener un sucesor.

El asunto de Chipre tampoco ha contribuido a estrechar las relaciones angloamericanas, pues la mediación de los Estados Unidos en el conflicto, ofrecida en Washington y solicitada en Atenas ha provocado las críticas más o menos airadas de la prensa y los diputados de Gran Bretaña y Lord Clement Attlee se ha estrenado en la Cámara de los Lores con un discurso en que ataca, aunque muy moderadamente a los norteamericanos. En Cámara de los Comunes, su rival Aneurin Bevan tuvo una excelente oportunidad, que no podía desaprovechar, para señalar los errores de la política norteamericana en una zona en que Inglaterra tiene grandes intereses comprometidos. Y para completar el cuadro, el martes 13 de marzo, Grecia pidió oficialmente a las Naciones Unidas que tomara cartas incluyendo la cuestión chipriota en el temario de la Undécima Asamblea General que se reunirá, presumiblemente, a mediados de noviembre próximo, después de las elecciones presidenciales en Estados Unidos. Pero puede esperarse que de aquí a entonces se haya logrado alguna solución, posiblemente por la mediación norteamericana.

Un poco más al Oeste de Chipre se encuentra otro de los puntos neurálgicos. Se trata del norte de África, en donde siguen las dificultades francesas. Al menos Mollet ha obtenido ya un amplio respaldo de la Asamblea, que aprobó, hasta con el apoyo comunista, las facultades extraordinarias pedidas por el gobierno para solucionar el problema argelino. La ley respectiva será promulgada. Entre tanto, el asunto argelino que ha exigido una considerable movilización de fuerzas, le está costan-

do a Francia casi un millón y medio de dólares al día y el programa de reformas sociales y obras públicas que se desea aplicar no habrá de rebajar los gastos. La cuestión ahora es saber qué pensará el contribuyente francés si con todo eso la agitación y el terrorismo no cesan en Argelia, como es lo más probable.

Los acuerdos del Vigésimo Congreso del Partido Comunista han tenido también su aplicación en este asunto, ya que los comunistas franceses, para no perder contacto con los socialistas de Mollet y deteriorar las posibilidades de formar más adelante el Frente Popular que es nuevamente ahora el norte de su política, tuvieron que apoyar al gobierno. En todo caso, ellos no participan en el gobierno y de acuerdo con las clásicas reglas del doble juego podrán actuar en Argelia contra las mismas medidas que contribuyeron a dictar en París. Al fin y al cabo los que están en el gobierno son los socialistas y si el plan fracasa, serán ellos los que se desprestigiarán, con la consiguiente ganancia para los comunistas.

Si el problema de Chipre no se soluciona de aquí a noviembre, cuando se reúna la Asamblea General de las Naciones Unidas, el problema jurídico que se planteará será igual al que se suscitó cuando las naciones árabes pidieron y obtuvieron que el caso argelino fuera incluido también en la tabla de debates, por lo cual también podría suponerse que, al igual, la petición griega habría de ser aprobada, aunque ya el año pasado Grecia no tuvo éxito en un intento semejante.

### LOS TESOROS DEL MAR



No se trata, por cierto, de los que se han hundido con los altivos galeones de antaño y consisten en lingotes de oro y plata o en cofres llenos de piezas de a ocho. Se trata de tesoros mucho menos novelescos y, por lo mismo, mucho más tangibles e inmediatamente aprovechables. Una ballena azul puede proporcionar una cantidad de carne equivalente a la de 75 vacunos

y 90 barriles de aceite, o sea unas quince toneladas de aceite. Esta cantidad la produce el beneficio de una ballena cazada en primavera, pero si se la caza en otoño, da unas 21 toneladas de aceite, masa de cuerpos grasos igual a la que producen unos 500 chanchos gordos.

Como se ve las praderas del mar sustentan un

ganado que contribuye de modo importante a la economía humana y puede rendir aún más. Se calcula que las ballenas cazadas en todo el mundo proporcionan, anualmente, término medio, unas 500.000 toneladas de aceite y substancias grasas. Precisamente son las substancias grasas unas de las deficitarias en la producción moderna y es en el hemisferio Sur en donde se caza la mayor parte de las ballenas. Una sola expedición, la encabezada por el ballenero francés "Anglo Norse" en 1952, frente a las costas peruanas, capturó 3.063 cachalotes que dieron casi 18.000 toneladas de aceite. Y el "Anglo Norse" era un buque ballenero relativamente pequeño, pues desplazaba 8.638 toneladas, en tanto que los grandes son de alrededor de 20.000 toneladas, como uno que, al menos hasta hace poco, tenían los argentinos y que, naturalmente, se llamaba "Juan Perón". Desde 1925 se vienen construyendo balleneros que son verdaderas plantas industriales flotantes y que pueden beneficiar totalmente en alta mar las ballenas que cazan los barcos menores que forman su flotilla. Esto les da mucho mayor autonomía de acción y les permite emprender largas temporadas de caza. A la vez, los medios técnicos modernos dan a las actuales flotillas balleneras una capacidad de destrucción que no existía en la época romántica de los arponeros que perseguían a "Moby Dick" por los siete mares del globo. Mucho más práctico y menos embarazado por escrúpulos legales o estéticos, un hombre como don Aristóteles Sócrates Onassis dispone de barcos que pueden cazar en una sola temporada 15.000 ballenas cuyo producto alcanzan a 10 millones de dólares, unos 5.000 millones de pesos chilenos. Cuando en noviembre de 1954 los barcos de la Armada peruana capturaron a cinco de los balleneros de Onassis, éste tenía ya beneficiadas en esas aguas más de tres mil ballenas. Si los europeos, que siempre dudan de lo que afirman los gobiernos latinoamericanos, podían creer que a pirata había salido en el Perú pirata y medio, las dudas han tenido que disiparse con la nota extraordinariamente enérgica que Noruega dirigió a Panamá el 5 de marzo para quejarse de la conducta de Onassis como ballenero. Las acusaciones de Noruega, comprobadas por diarios de navegación, declaraciones juradas de testigos y fotografías confirman plenamente la sentencia que hace año y medio dictó el capitán de puerto de Paíta condenando a Onassis al pago de una multa de tres millones de dólares.

En 1931 se reunió en Gnebra una conferencia internacional que creó la llamada "Comisión Ballenera Internacional" y declaró un convenio que em-

pezó a regir en 1935 y por el cual se fijan la temporada de caza de estos cetáceos y se limitan las cantidades que se pueden matar cada año, todo ello con la finalidad de impedir que una explotación descontrolada agote una importante fuente de recursos para la humanidad. Sin embargo, los solos convenios no bastan y es necesario que el cumplimiento de ellos sea controlado. El control, en este caso, debería hacerlo, ante todo, la nación bajo cuya bandera navegan los balleneros y, en el caso de Onassis, Panamá. Pero este país, que matricula barcos en sus registros con liberalidad excesiva, no se preocupa mucho de ese control, como lo comprueba fehacientemente la protesta noruega y según ya lo dijeron los peruanos.

Por otro lado y como no hay necesidad de mencionarlo, no son las ballenas los únicos recursos que el mar proporciona para la alimentación y la industria de los hombres. Según estimaciones de la FAO en 1952, por ejemplo, se extrajeron del mar casi 26 millones de toneladas de productos pesqueros. La mitad de estos 26 millones son extraídos por sólo cinco países, que son: Japón, China, Unión Soviética, Estados Unidos y Noruega. El solo Japón pesca el 15% del total mundial y el 95% del total de la pesca se realiza en el hemisferio norte. América Latina, cuenta con 135.000 pescadores, más o menos, extrae sólo entre 2 y el 3% de los peces que el hombre come o aprovecha en alguna otra forma, una cantidad semejante a la que pescan, por ejemplo, los islandeses, cuya población pescadora es apenas de 6.300 hombres. Esto señala la falta de medios técnicos y la forma, en general, muy deficiente en que los latinoamericanos explotan la industria pesquera, a pesar de las riquezas que la Naturaleza les brinda. Por esto mismo, también, no es de extrañar que el campo virgen que ofrece este continente esté siendo explotado por pescadores venidos de ese hemisferio norte ya relativamente saturado. Y tampoco es de extrañar entonces que los países latinoamericanos estén tomando medidas para conservar en beneficio de su población una fuente de alimentos y riquezas que podría parecer inagotable, pero que una explotación ávida o desconsiderada puede mermar apreciablemente. A este fin obedecen las medidas tomadas por Chile, Perú y Ecuador ya en 1947, fijando una zona de 200 millas a lo largo de sus costas, y dentro de la cual y sin perjuicio de la libre navegación ejercerán su jurisdicción y soberanía exclusiva, tanto en la superficie del mar como en el suelo y subsuelo que a ella corresponde. En agosto de 1952 se realizó en Santiago la Primera Conferencia sobre explotación y conservación de las riquezas

marítimas del Pacífico Sur, al término de la cual esos tres países emitieron una declaración conjunta y se comprometieron solidariamente a hacerla respetar y a proceder de acuerdo para ello. De entonces acá han ocurrido varios incidentes con motivo de la aplicación de esas normas y desatándose una polémica jurídico-internacional acerca del derecho de un Estado para dictar unilateralmente normas que se estiman violatorias del principio de libertad de los mares. Ahora se celebrará en Ciudad Trujillo, República Dominicana una conferencia de la Organización de Estados Americanos para debatir ese asunto de las 200 millas y el del establecimiento de una plataforma o zócalo continental, medidas todas por las cuales diversos países buscan conservar y explotar en su beneficio los recursos ofrecidos por los mares que los bañan. La conferencia de Ciudad Trujillo comenzó el 15 de marzo y una moción chilena para que se la postergara fué desechada por el Consejo de la OEA. La cancillería chilena, seguramente, no estimaba que el momento era favorable para su tesis. En todo caso, el lugar elegido no da ninguna garantía sobre la neutralidad con que los dueños de casa dirigirán el desarrollo del debate. No son concordantes las tesis de los Estados Unidos y de un grupo de países latinoamericanos sobre la extensión de la soberanía marítima.

#### LA CONFERENCIA DE CIUDAD TRUJILLO



Dos puntos principales se discutirán o se tratará de reglamentar en la capital dominicana: el de la plataforma o zócalo submarino y el de la extensión de las aguas territoriales. Hasta ahora cada país ha procedido en esas materias unilateralmente. Se

intenta llegar, por lo menos, a un acuerdo interamericano que, si no resultará obligatorio para los demás países del globo, cobrará mayor fuerza y tendrá siquiera vigencia en este hemisferio.

El 28 de septiembre de 1945, el presidente Truman proclamó la jurisdicción y control exclusivos de los Estados Unidos sobre la plataforma submarina del país, con exclusión de las aguas que la cubren, y además, el derecho de los Estados Unidos para establecer "zonas de conservación" con el fin de proteger los recursos pesqueros en áreas de alta mar contiguas a sus costas. Estas zonas de conservación son definidas como "áreas en las que actividades pesqueras han sido ejercidas y mante-

nidas en una escala substancial o pueden ser desarrolladas en el futuro por ciudadanos de los Estados Unidos". Dentro de ellas, el gobierno norteamericano se reserva el derecho de regular y controlar la pesca, sin perjuicio de conceder a nacionales de otros países el derecho de realizarla. Hasta el momento no se ha presentado mayor cuestión sobre este punto y tampoco la ha habido acerca del establecimiento de la soberanía de un país sobre esa prolongación de su territorio bajo el mar que es el "zócalo marítimo" o "plataforma submarina" y que se extiende hasta una profundidad de unos 200 metros. La disposición norteamericana tuvo en vista, sobre todo, impedir que otra nación viniera a explotar los yacimientos petroleros que existen en las costas de los Estados Unidos fuera del límite tradicional de las tres millas del mar territorial. Hasta ahora se consideraba que la soberanía de un país no podía extenderse más allá de esas tres millas, que eran el alcance de un cañón en el siglo XVIII. En el hecho, en los Estados Unidos, ya se han hecho perforaciones petroleras a 30 millas del litoral y es corriente que se extraiga petróleo en profundidades marinas de 30 metros. Se calcula, incluso, que dentro de poco podrían hacerse perforaciones en un fondo marino cubierto hasta por 300 metros de agua, con lo que habría que ampliar el "zócalo".

La conformación geográfica del Atlántico es muy distinta en América a la del Pacífico. En éste océano prácticamente no existe "zócalo marítimo", ya que muy cerca de la costa el fondo del mar se hunde, haciendo juego con las montañas que también bordean el Pacífico. En cambio, el fondo del Atlántico desciende suavemente y así se estima que la plataforma marítima de los Estados Unidos, es decir la parte sumergida a menos de 200 metros, mide unas 750.000 millas cuadradas, y el zócalo de la Argentina se extiende a unos 960.000 kilómetros. Es muy posible también que haya petróleo en el zócalo argentino, frente a la zona de Comodoro Rivadavia. Por lo mismo la Argentina ha proclamado también su soberanía sobre dicho zócalo. Otro tanto han hecho unos 30 países más, Chile entre ellos, al fijar, además un límite de 200 millas para sus aguas territoriales.

Ahora bien, a las disposiciones tomadas en este sentido por Chile, Perú y Ecuador, a las cuales ha adherido Costa Rica y que El Salvador tiene incorporadas en su Constitución política desde 1950, se oponen, naturalmente, los países cuyos intereses se ven lesionados por ellas. Esos países son aquellos cuyos barcos vienen a pescar frente a estas costas y especialmente los balleneros de Noruega e Ingla-

terra y los pescadores de atún de los Estados Unidos. La principal oposición a la tesis de las 200 millas de mar territorial en la conferencia de Ciudad Trujillo provendrá, evidentemente, de los Estados Unidos, que ya ha manifestado en diversas oportunidades su disconformidad y ha dado tanta importancia al asunto como para nombrar a Mr. Henry Holland, secretario de Estado adjunto para los asuntos latinoamericanos, como jefe de la Delegación norteamericana a la conferencia.

En febrero último, el Consejo Interamericano de Jurisconsultos, reunido en México aprobó una resolución por la cual se establece textualmente que "cada Estado tiene competencia para fijar su mar territorial hasta límites razonables, atendiendo a factores geográficos, geológicos y biológicos, así como a las necesidades económicas de su población y a su seguridad y defensa". Pero esta aceptación en principio deja amplio margen para que se discuta cuáles son los límites razonables y es difícil que la Conferencia de Ciudad Trujillo llegue a algún acuerdo definitivo.

#### UN HOMBRE DESAPARECE

El 21 de marzo "El Mercurio" de Santiago publicaba la siguiente noticia:

"Sigue siendo un misterio el paradero del representante del gobierno vasco en exilio. El domingo 11 de marzo, un día antes de su desaparecimiento, Jesús de Galíndez tomó parte en una reunión celebrada por el círculo de escritores y periodistas latinoamericanos en el hotel "Great Northern" de Nueva York".

Así, pues, Galíndez está desaparecido desde el lunes 12 de marzo. El 19, un cable de la United Press, fechado en Nueva York, comunicaba que aún el desaparecimiento del profesor Galíndez continuaba en el misterio, en tanto que la policía trataba de encontrarlo en alguno de doce estados de la costa atlántica. A las cinco y media de la tarde del lunes 19, Galíndez debía haberse presentado a dictar su clase en la Universidad de Columbia y ni sus alumnos ni los profesores sus colegas tenían la menor noticia de él. De entonces acá, nada se ha sabido.

¿Qué importancia tiene la desaparición de Galíndez, como para que la prensa se preocupe de tal manera?

Jesús de Galíndez, abogado vasco español de 42 años es, como se ha indicado, representante en los EE. UU. del gobierno vasco en exilio que preside José Antonio de Aguirre. Se exiló de España a raíz del triunfo de la revolución del general Franco y se dirigió a Santo Domingo, a donde también

llegaron miles de sus compatriotas en las mismas circunstancias. En la República Dominicana residió Galíndez de noviembre de 1939 a enero de 1946. En la capital de ese país, Ciudad Trujillo, fué profesor de la Escuela de Servicio Diplomático y al mismo tiempo escribía sobre temas de política y derecho internacionales. Desde 1946 reside en los Estados Unidos y últimamente se preparaba a doctorarse de Ciencias Políticas en la Universidad de Columbia, en donde enseña.

Cuando algunos de sus amigos vascos oyeron hablar de su desaparicimiento, les cruzó por la mente la idea de que el gobierno franquista tuviera algo que ver en ello, pero desecharon de inmediato tal sospecha. No está dentro del estilo franquista ese procedimiento. En cambio, se ha abierto camino la impresión de que algo tiene que ver con el asunto el actual gobierno dominicano, cuyo estilo, sí, puede reconocerse en hechos de esta clase. Ya en pleno centro de Nueva York fue asesinado por unos pistoleros desconocido el 2 de octubre de 1952 el periodista dominicano Andrés Requena, que atacaba a Trujillo, y el 10 de diciembre de 1950 había sido secuestrado en La Habana, Cuba, el exilado y enemigo político de Trujillo, Mauricio Báez, desaparecido desde entonces sin dejar rastros. Ni siquiera sus restos se han hallado. Y así hay varios más.

Pero, ¿qué tenía que ver Jesús de Galíndez, ciudadano español, con el gobernante dominicano?

Toca la coincidencia que precisamente en estos días, Galíndez iba a sustentar en la Universidad de Columbia su tesis de doctorado, titulada "La Era de Trujillo". Esta tesis es, seguramente, el análisis más completo que hasta ahora se haya hecho de ese período de 25 años de la vida dominicana que se llama precisamente así: "La era de Trujillo", porque don Rafael Leónidas Trujillo ha marcado tan profundamente con la huella de su genio todos los aspectos de la vida, de su país que lo más justo es llamar con su nombre esta época dominicana.

Existe, remotamente, la posibilidad de que a Galíndez no le haya ocurrido nada, como es posible que haya sido víctima de un accidente, pero en este caso, ya habría sido encontrado su cuerpo o surgido algún indicio. En cambio, hasta este momento al menos, el misterio más absoluto rodea la suerte de Galíndez. ¿Cómo no hacerse eco de la inquietud que tiene que provocar ese hecho?

Galíndez debía de haber terminado en estos días su obra sobre Trujillo y su gobierno. Un chileno que estuvo con Galíndez en Nueva York en el mes de diciembre ha traído a nuestro país uno de los

cuatro ejemplares mecanografiados de la primera versión de la obra de Galíndez "La Era de Trujillo". Se trata de un libro admirablemente documentado y escrito sin pasión, en el tono objetivo y frío con que un profesor universitario dicta sus clases. Por algo la obra se subtitula: "Un estudio casuístico de dictadura hispanoamericana". Lo personal aquí no cuenta.

#### "EL BENEFACTOR DE LA PATRIA"

Es decir, no cuenta en la medida en que el gobierno de Trujillo es impersonal, lo que es difícil si se considera que desde 1930 la escena dominicana está dominada sin contrapeso por la figura genial de don Rafael Leónidas, oficialmente titulado "Benefactor de la Patria" desde 1932, Generalísimo de las fuerzas armadas dominicanas, "Restaurador de la Independencia Financiera", jefe único del Partido Trujillista", (que es partido único), Doctor honoris causa de la Universidad de Santo Domingo (la más antigua de América, junto con la de San Marcos), amén de otros títulos secundarios cuya sola enumeración resulta fastidiosa. Puede calcularse cuán abrumadores son los méritos de Trujillo y qué intensidad tiene el afecto y la admiración que por él sienten sus conciudadanos si se recuerda que el lema que hoy puede leerse en todas partes en esa isla feliz es "Dios y Trujillo", aunque ya algunos ciudadanos con más sentido de la realidad han comenzado a proponer que el lema se cambie por "Trujillo y Dios". Todo esto se ha hecho contra la decidida voluntad de Trujillo mismo, que tomó todas las precauciones legales para que esos homenajes no se le tributaran. Una de las primeras iniciativas de su primera presidencia, de 1930 a 1934, fue obtener del Congreso la dictación de una ley —la ley N° 40— por la cual quedaba expresamente prohibido dar nombre de personas a las calles, plazas, ciudades, etc., o de utilizar su efigie en sellos de correos, "a menos que se trate de personas que lleven no menos de diez años muertas y hayan rendido grandes servicios al país". Pero ya en 1932, para conmemorar el natalicio de Trujillo, se hizo la primera emisión de sellos con su retrato y se creó una nueva provincia dominicana llamada Provincia Trujillo. Al iniciar su segundo período presidencial, en 1934, gracias al sufragio unánime de sus agradecidos conciudadanos que siempre votan en la misma forma, don Rafael Leónidas ve retrasada la erección de su estatua por la discusión que se suscita acerca de la forma de la estatua: unos la quieren ecuestre, otros de carácter civil, pero estando el héroe de pie, en tanto

que otros la desean sedente y con el doctor honoris causa en actitud meditabunda por su pesada responsabilidad ante la patria. Las dudas no se resolvieron, cuenta Galíndez, pero se realizó una campaña para recoger fondos. A fines de ese mismo año se lanzó la idea de elegirlo Presidente Vitalicio, proyecto que el propio Trujillo no alentó porque no hacía falta. En cambio, por ley N° 1067 de 1936, la más antigua ciudad de la América fue bautizada Ciudad Trujillo, aprovechando que el Benefactor andaba fuera del país en vacaciones. Galíndez transcribe el acta de la sesión en que se aprobó la ley y su sola lectura es deprimente, pues el documento patentiza el extremo de servilismo a que puede llevar el terror de una dictadura. Ni Perón, y acaso tampoco Stalin lograron resultados tan deplorables.

El genio de Trujillo es tan potente que se ha transmitido íntegro a sus descendientes, los que lo han manifestado desde la más tierna edad. Su hijo y homónimo, llamado comúnmente Ramfis era tan talentoso como para ser Coronel de Ejército a los cuatro años, cuando era sólo "un gracioso y bello niño". Al cumplir los cinco años vestía marcialmente el uniforme y la crónica de vida social del diario más importante de Ciudad Trujillo relataba la celebración del natalicio diciendo que hizo los honores de la casa la madre del muy querido festejado doña María Martínez, que, según la misma prensa, es uno de los mayores genios literarios de habla castellana. A ese cumpleaños no asistió la Primera Dama y esposa del presidente doña Bienvenida Ricardo. No hay pues que extrañar que Flor de Oro la hija preferida de Trujillo se haya casado cinco veces. Su primer marido fue un joven capitán de la guardia personal del presidente, llamado Porfirio Rubirosa, que hizo luego una brillante carrera como diplomático y como marido de sucesivas famosas damas.

Estos son los aspectos ridículos o grotescos del régimen, que retratan la inimaginable abyección de la vida pública dominicana, enteramente sometida a la egolatría de un hombre que ha dado su nombre y el de sus mujeres y parientes a cuanto existe en la isla. Si el yate presidencial se llama "Ramfis", el buque insignia de la escuadra dominicana,

creada por Trujillo, se llama "Trujillo", como el Código del Trabajo se llama "Trujillo" y son "Trujillo" los caminos, los puentes, las escuelas y hasta los manicomios. Pero esta egolatría manía que recuerda la de los emperadores romanos de la decadencia se encuentra sustentada por la policía proporcionalmente más numerosa del continente, por la entera sujeción del poder judicial, que es sencillamente una farsa, al igual que el poder legislativo. Todo diputado o senador al ser elegido en las listas que presentan el Partido Dominicano o el Partido Trujillista (las listas son iguales) firma su renuncia y se la entrega al presidente del Partido para que este la llene en el momento oportuno y le dé curso. Aceptada la renuncia por la Cámara correspondiente, es al partido a quien le corresponde formar una terna para que la Cámara designe al sucesor. Toca la coincidencia que éste siempre se encuentra al lado de afuera de la sala y toca la coincidencia también de que el presidente del partido que tiene en su mano las renunciaciones firmadas y forma la terna, es el Benefactor de la Patria, don Rafael Leónidas Trujillo.

El mantenimiento de este sistema ha costado ríos de sangre, incluso la de unos 15.000 haitianos en la horrorosa masacre de 1937, la tortura, la infamia y la ruina de millones de opositores políticos, aunque se refugian en el extranjero. Pero la farsa democrática se mantiene como una fachada hacia el exterior, al mismo tiempo que la isla bajo ese puño de hierro ha visto encarriladas sus finanzas y se mantiene en el orden silencioso de los cementerios.

En estos días los representantes de las otras 20 repúblicas latinoamericanas han estado reunidos en una conferencia en Ciudad Trujillo, convocados por la Organización de Estados Americanos, cuya finalidad es mantener la paz y la democracia en el continente. Entre tanto, el escritor que en Nueva York divulgaba la verdad sobre la República Dominicana ha desaparecido. No es el primero y, según van las cosas, no será el último, porque nada indica que el Benefactor de la Patria se haya retirado de la vida pública. Su país sigue reclamándolo y los demás continúan mirando impávido cómo estas cosas ocurren.

# EL CONGRESO INTERNACIONAL DEMOCRATA CRISTIANO

*Informe sobre la situación del social cristianismo en los diversos países*

## INFORME DEL DELEGADO BRASILEÑO ANDRES FRANCO MONTORO

El Partido se fundó en 1946, pero inició verdaderamente sus trabajos, en el sentido de la democracia cristiana, después de la Segunda Reunión de Montevideo, en 1949. Podemos decir que fué el contacto con los grupos demócrata cristianos en Montevideo —donde estuvo presente la Falange Nacional representada por Eduardo Frel y Tomás Reyes; el grupo argentino, por Manuel Ordóñez; los grupos uruguayo, peruano y de otros países latinoamericanos—, lo que dió al grupo brasileño, y especialmente al de Sao Paulo, una visión de la importancia del trabajo político. Hasta entonces, éramos apenas militantes de la acción católica.

Fué en ese encuentro de Montevideo donde percibimos con mayor intensidad la importancia del trabajo político, y fué entonces cuando nos dispusimos a asumir nuestras responsabilidades en ese plano y a ingresar decididamente en la lucha política partidaria.

Tal hicimos en 1950, y, a partir de esa fecha, se decidió realmente la iniciación del movimiento demócrata cristiano en Brasil. Los Estatutos del Partido están impresos, y he traído algunos ejemplares para repartirlos a las diversas Delegaciones.

El Partido está hoy organizado en 15 de las 20 provincias que constituyen el Brasil. El Partido se inició desde abajo hacia arriba, comenzando su acción en la esfera municipal.

Actualmente, nuestra gran preocupación es el trabajo que realizamos a través de los Municipios. Después de cinco años de lucha, hemos llegado a tener, aproximadamente, 300 representantes municipales, o, regidores, como se les llama acá; 50 prefectos municipales, o sea, los Intendentes, que son elegidos por el pueblo; 20 Diputados Estaduales, que representan a diversas unidades federativas, y 3 Diputados federales. Y esto, en el concepto de nuestra institución, no es sino el comienzo de una labor que recién estamos empezando.

Este, podría decir, es un cuadro que muestre en síntesis nuestra organización.

Ahora, para dar una rápida idea con respecto a los principales puntos que comprende nuestra actividad, tomemos como base la definición de política que nosotros hemos dado: "la ciencia, el arte y la virtud del bien común". Cada uno de estos aspectos

que encierra la definición ha sido lentamente elaborado.

La política como ciencia marca su ruta en la competencia que se muestra en el estudio de los problemas concretos que se conocen.

En casi todos los países del mundo, los partidos políticos parece que se limitaran a dar a conocer candidatos, a exponer a futuros candidatos ante la opinión pública. En el Brasil, y a partir del nacimiento del Partido Demócrata Cristiano, se inició esto que pudiéramos llamar una nueva práctica en la política nacional: enfrentar y solucionar los problemas concretos que afectan al país, procurando, en base a ello, elaborar los principios doctrinarios que tratan de orientar su acción.

He traído, para mejor información de los compañeros presentes en este Congreso, un texto en que están expuestas las conclusiones de la Convención Nacional de 1955, la declaración de principios sobre cada uno de los aspectos fundamentales de nuestra política, el problema de la descentralización de las actividades administrativas, económicas y sociales, el proceso de la familia y el Municipio. En nuestro concepto, la pequeña unidad municipal debe tener una tendencia absolutamente centralizadora, independiente de los poderes centrales para defender la comunidad municipal. En este sentido, conviene decir que es necesario realizar varias reformas en Brasil.

También están contenidas, en el libro a que he aludido, las conclusiones concernientes al problema relacionado con la reforma agraria y la reforma de la empresa económica; esta última, en el sentido de que la empresa sea una comunidad de hombres y no una acumulación de capitales.

Como generalmente los Parlamentarios y los militantes activos del Partido no tienen mucho tiempo para organizar los estudios relativos a todos estos problemas, existe en nuestra organización un Departamento de Estudios, que es el organismo que realiza esta labor en forma permanente.

Otro aspecto importante de nuestra organización lo constituye el planeamiento del trabajo partidario. Hemos iniciado un plan de trabajo de 12 años, dividido en tres etapas cuatrienales. Este plan comprende los siguientes puntos:

1º La realización de un encuentro nacional, con

el objetivo de sugerir y coordinar, en un Directorio Nacional, planes estaduales similares;

2º Encargar a una comisión responsable, dentro del Departamento de Estudios, el estudiar y divulgar trabajos sobre geografía política del Estado, particularmente, y del Brasil en la medida de sus posibilidades;

3º Encargar a una comisión responsable, dentro del Departamento de Estudios, para elaborar un programa nítido y claro, general (para todo el país), y adaptado a las diversas regiones y fases de desenvolvimiento, explicando el programa partidario;

4º Preparar y formar, en ciencias políticas, un equipo de confianza que se encargue del trabajo de síntesis de la coyuntura política;

5º Preparar un equipo suficientemente apto para enunciar, definir y exponer claramente los problemas, despertando al pueblo;

6º Formar y utilizar buenos "militantes de contacto" para establecer la correlación entre las diversas regiones, entre las bases y entre la dirección partidaria.

7º Crear, dentro del Partido, los cursos exigidos por los números 4º, 5º y 6º.

8º Constituir Directorios en todo el Estado y en todos los Distritos de la Capital.

9º Disputar en todos los municipios del Estado, necesariamente, las elecciones para regidor (inclusive elaborando un plan de emergencia para las de 1955) y excepcionalmente las de prefecto.

10º Prepararse para disputar las elecciones de Gobernador en 1958 con candidatos propios.

Estos dos últimos aspectos nos parecen de la mayor importancia, y especialmente el de la lucha con candidatos propios, y creemos que debe ser también una aspiración de la Falange Nacional y del movimiento social cristiano chileno afrontar con candidato propio las próximas elecciones para Presidente de la República de Chile.

—Aplausos.

11º Organizar una jornada regional en cada una de las regiones en que se divide el Estado.

12º No admitir internamente y no pactar externamente con aventureros, demagogos y reaccionarios.

13º Exigir de los dirigentes y Parlamentarios del Partido una actividad de vanguardia en la lucha por la implantación de la justicia social, sin perder el contacto con el pueblo.

14º Penetrar resueltamente en la masa y constituir una base popular.

15º Apoyar y fomentar iniciativas y servicios paralelos al programa del Partido, especialmente

Centros de Cultura Popular y de organización profesional.

Todo esto, en la primera etapa. En la segunda etapa, de 1959 a 1962, destinada a ampliar el frente de lucha, correspondería:

1º Revisión de la etapa anterior.

2º Conjugar, en el ámbito nacional, las etapas realizadas en el plano de los Estados.

3º Entrar resueltamente en las funciones políticas ejecutivas municipales, estatales y federales.

La tercera etapa, también de cuatro años, de 1963 a 1966, estaría destinada a consolidar posiciones, y comprendería:

1º Revisar las etapas anteriores.

2º Imponerse al país por la precisión y objetividad de un programa y por las garantías de su realización.

3º Profundizar la penetración en las bases populares.

Como resultado de las tareas del plan, transformarse en un Partido determinante.

Este es el plan de trabajo para doce años, que está siendo desarrollado en las mejores condiciones posibles.

Otro aspecto importante en las tareas del Partido es el de la formación de los militantes. Sobre este aspecto fundamental, quiero mencionar algunas de nuestras resoluciones, porque pueden servir tal vez a quienes tienen necesidad de preocuparse por estos problemas.

Cuatro son las afirmaciones que, con sinceridad plena, deberá ser capaz de hacer todo militante.

1º "Sé lo que es la democracia cristiana, dentro de las posibilidades de mi entendimiento".

2º "Conozco las realidades del medio en que vivo, a las cuales se aplican los principios de la democracia cristiana".

Al respecto, nos parece un principio fundamental de todo militante el no conformarse con la injusticia social del mundo moderno. No aceptar esa injusticia es deber primordial de todo demócrata cristiano.

3º "Estoy ligado a un órgano de base".

Esto nos parece fundamental. Todo militante debe pertenecer obligatoriamente al directorio que exista en su lugar de residencia, porque sólo así es posible realizar un movimiento realmente popular. Cada uno en su lugar, debe pertenecer a un grupo intelectual o universitario y convivir con las personas del lugar de su residencia. No admitirá a ningún militante que no pertenezca a un órgano de base.

4º "Soy responsable de una tarea dentro del Partido y la realizo efectivamente".

Es decir, todo militante estará a cargo de una tarea concreta. No se trata sólo de dar al Partido alguna contribución, sino de realizar una tarea. Los militantes deben estar en contacto con la población, entregar trabajos, ser secretario en alguna sesión o hacer cualquiera otra tarea en un servicio especializado. Quien no trabaje efectivamente no podrá pertenecer al grupo de quienes realizan una labor en pro de la democracia cristiana. Ya pasó la fase en que todos hacíamos de todo, lo que suele significar que nadie hace nada.

Estamos esforzándonos porque cada uno tenga su tarea por realizar. Y ello es importante para los militantes.

En cuanto a la aplicación de la política como una técnica para promover el bien común, me parece de interés analizar aquí. Nuestro trabajo es una cosa nueva, que se inició en Brasil sobre la base del sistema de reuniones familiares. Como no disponíamos de los recursos de que disponen los grandes partidos, nuestras reuniones se realizaron y continúan realizándose en casas de familias. Nos reunimos en una casa, y allí comparece el candidato a regidor, a diputado o a Senador. Hace una exposición sobre lo que es el Partido Demócrata Cristiano, de la razón de nuestra lucha en la política y presenta proposiciones concretas sobre problemas como el de la habitación, de los que disponen de casas para vivir, de alimentación, etc.. Se distribuye luego una lista de las 20 o 30 personas presentes en la reunión, las cuales se comprometen a trabajar por el candidato y a ayudar en la realización de la tarea impuesta. Terminada la reunión, se propone que los presentes celebren en sus casas reuniones similares. Así, esto se convierte en una verdadera bola de nieve. De la primera reunión resultan muchas otras, y, por el simple medio de las reuniones familiares, es posible, en cualquiera sección llevar con éxito la campaña de un

parlamentario. Esta es una técnica simple, muy ligada al espíritu social cristiano, cuya política es la de la familia. El jefe de familia asume su responsabilidad y contribuye con un pequeño esfuerzo a la tarea común.

Nosotros hemos obtenido excelentes resultados con este sistema. Llegamos a esas reuniones "comicios en familia". Hay gran interés en las personas que comparecen a ella, porque pueden allí tomar contacto directo con diputados, senadores o dirigentes del Partido.

En Chile, sería necesario que estas reuniones familiares se iniciaran de inmediato y se multiplicaran. En ellas la gente tiene un contacto directo y visual evidente, y no ese contacto inhumano que significa la propaganda realizada por medio de la prensa o la radio, que es una propaganda muerta. El contacto visual, mediante estas reuniones familiares es, indudablemente, mucho más importante.

Finalmente, decimos que la política es ciencia, arte y virtud del bien común. Siendo virtud del bien común, es necesario, entre otras cosas, romper el indiferentismo político, como una forma de resolver el problema de la desertión. Y deseamos esto como un reconocimiento de lo que, durante mucho tiempo, fué nuestro pecado. Estuvimos apartados de las luchas políticas y partidarios. Pero es preciso romper con la indiferencia hacia la política. Debemos terminar con ese no quererse comprometer en una acción política. Tal compromiso es necesario, es una imposición del mundo moderno. De ahí la explicación que damos en todas nuestras reuniones: la política se ejerce como virtud, y quien no hace política —a no mediar razones muy excepcionales— incurre en una falta contra la virtud y contra la moral.

Es decir, está ejercitando una falsa virtud y una falsa moral, porque no defiende su moral ni su patria.

#### EL SOCIAL CRISTIANISMO BRASILEÑO Y EL PRESIDENTE KUBISCHEH

Quiero, ahora, responder a la pregunta que se formula en cuanto a nuestra posición respecto del triunfo de Kubitschev. Luchamos en las últimas elecciones presidenciales. Luchamos democráticamente, y, a pesar de que obtuvimos un significativo resultado —casi tres millones de votos para nuestro candidato— fuimos derrotados por 300.000 votos. No obstante, fuimos los primeros, en Brasil, en levantar la bandera de que debía respetarse al Presidente electo.

Nuestra posición no se confunde, en manera alguna, con la de Carlos Lacerda, que no pertenece al Partido Demócrata Cristiano. Nos atacó violentamente y sustentó la necesidad del golpe de Estado. Nosotros estamos contra esa posición. Por el contrario, hemos defendido la nuestra mediante definiciones y aclaraciones oficiales del Partido. Y podemos ofrecer garantía de que el Presidente de la República, si bien no tendrá nuestra adhesión, contará con nuestro respeto.

## INFORME DEL DELEGADO ARGENTINO SALVADOR BUSACA

La democracia cristiana argentina tiene una larga historia, cuya iniciación bien podría remontarse a comienzos del siglo, cuando, a través de un poderoso movimiento, originado en la naciente democracia cristiana y la Unión, se llega a influir y conquistar a los principales sindicatos obreros, que tenían su mayor fuerza en el pueblo de la capital.

Por razones que ahora prefiero no considerar, aquel poderoso movimiento demócrata cristiano de principios de siglo desapareció de la vida política argentina.

Posteriormente, alrededor de 1930, nuevos grupos demócratas cristiano vinieron a sumarse a los que ya existían, y, al igual que en gran parte de estos países de Latinoamérica, la fuerte corriente nacionalista que los inspiraba, los fué convirtiendo, en cierto modo, en pequeños núcleos que más tarde volvieron a avanzar por la senda del social cristianismo.

Es alrededor del año 1938 cuando, en Córdoba, vuelve a iniciarse esta última etapa de la democracia cristiana argentina. Así, entre los años 43 y 46, tenemos ya algunos pequeños grupos que se encuentran en Córdoba, Buenos Aires, la Rioja, Mar del Plata, Bahía Blanca, Santa Fé, etc.. Entre estos mismos años 43 y 46, los demócratas cristianos darían también testimonio de su acción cívica frente al problema que significaba ya la candidatura del General Perón. Los demócratas cristianos argentinos tuvimos una posición perfectamente clara frente a esta situación planteada.

En el panorama de la lucha política de aquel momento, nos encontramos, por un lado, con el conjunto que representaban las fuerzas democráticas y las pequeñas fuerzas del Partido Comunista, y, por otro lado, el Partido Peronista, que aparecía como el auténtico defensor de la democracia, de la Iglesia, y que traería, entre otras reformas, la implantación obligatoria de la enseñanza religiosa. Pudimos apreciar, entonces, y ésta fué nuestra prin-

cipal preocupación, que el "peronismo" se convertiría en la fuerza totalitaria destructora de la Iglesia y la puerta por donde entraría el comunismo para agrandarse en el país. Era, sin duda, una mascarada de democracia. Posteriormente, los hechos nos dieron la razón. Todos Uds. son los testigos, desgraciadamente, de que nuestro vaticinio se cumplió.

Durante los tres primeros años de la dictadura, la democracia cristiana realizó, en Argentina, una gran acción. Algunos grupos, una acción pública; otros, una acción privada.

Desde 1945 adelante, a medida que la tiranía se robustecía, a medida que se hacía más difícil la expresión pública, todos los grupos pensamos que se hacía necesaria la actuación clandestina, que era necesario concentrarnos en el examen de los grandes problemas nacionales y preparar doctrinariamente a nuestras pequeñas fuerzas.

Poco después de la caída de Perón tendríamos una gran responsabilidad. Y así fué efectivamente.

Podemos señalar como antecedentes de esta última etapa, el hecho de que ya el año pasado nosotros veíamos con claridad que el régimen peronista se encontraba a las puertas de su liquidación. Los grupos demócratas cristianos del país nos reunimos, en julio del 54, y resolvimos, en una reunión realizada en Rosario, dejar sentadas las bases del Partido.

Pocos meses después, mediante un feroz discurso de ataque a la Iglesia, el General Perón también nos sorprendió a nosotros, llamándonos, con una expresión muy gráfica, los "piantadores"; representábamos para él, simplemente, una agrupación que no pretendía sino sacar votos a los otros partidos. Tuvo, en realidad, ataques fuertes y contradictorios que subestimaban nuestras fuerzas, y, por otra parte, parecía preocuparle demasiado.

Más adelante, uno de los primeros grandes errores políticos de Perón fué el de polarizar las fuerzas políticas en torno al Gobierno, y nosotros en-

Nuestra actuación en los procesos electorales de Brasil ha sido siempre muy clara: hemos preferido perder votos, pero, por sobre todo, mantener nuestra inalterable posición política de independencia frente a las demás colectividades partidarias, de fidelidad a los principios que orientan nuestra acción. Esta actitud nuestra ha tenido en Brasil una repercusión extraordinaria.

Hemos dicho, pues, que la política, en nuestro concepto, es la "ciencia, arte y virtud del bien co-

mún". En esta definición están contenidos los aspectos fundamentales de nuestra acción cívica. Pero junto con estos aspectos señalados, nuestra acción política se complementa con otros dos objetivos principales, que son: la lucha por la libertad y la defensa de los principios constitucionales.

Estamos contra las dictaduras, que hacen mal a la libertad; contra los despotismos, que anulan toda justicia, y por una reforma que realice justicia social sin amagar la libertad.

## EL SOCIAL CRISTIANISMO ARGENTINO Y EL PERONISMO

Creo que, desgraciadamente o gracias a Dios —en verdad, no sabría como calificarlo—, Perón, hasta el año 1949, elevó, en alguna forma, especialmente el nivel de vida de la clase trabajadora. Evidentemente, para sus finalidades propias y personales; pero, no obstante, dió a la clase obrera conciencia de sus fuerzas y de su dignidad. Por supuesto, en forma confusa, no con auténtico sentido de dignidad, como lo entenderíamos nosotros; pero, indiscutiblemente, se lo ha dado.

A mí me gusta repetir algunas cosas que retratan perfectamente la situación. Un dirigente sindical me decía: "Antes de Perón, cuando discutíamos con las compañías, el patrón estaba sentado, y yo parado. Ahora, yo estoy sentado y él parado". Es decir, se fué de un extremo al otro; pero ello, me parece, expresar el sentir de las bases con respecto a Perón.

Por eso, nosotros hemos sostenido en nuestros manifiestos —y creo que es la idea general en el país, salvo ciertos grupos conservadores y reaccionarios— que no sólo hay que mantener algunas de las conquistas que Perón, indiscutiblemente, realizó para la clase trabajadora, sino darles el sentido que ellas deben tener. En este sentido, y respondiendo al compañero Di Natale, creo que esas conquistas se han realizado a un precio demasiado alto: el de la libertad. Y si estuvimos contra Perón, lo hicimos porque el precio que Perón quería hacer pagar a la clase trabajadora era el de su libertad. Sin embargo, es necesario que reconozcamos que algo ha hecho en el país. De ahí que en nuestro programa afirmemos que no sólo es útil mantener las conquistas sociales, sino acrecentarlas en un clima de libertad. Contestando al compañero Di Natale, debo, pues, decir que en realidad hemos dicho algunas de esas cosas; pero, en ningún momento, hemos ha-

blado de las "conquistas de Perón", sino del pueblo argentino. Muchas son anteriores a éste.

En cuanto a la reforma sindical y a la organización del trabajo, debo decir que no pretendemos reemplazar a la CGT, sino enmendar su estructura política totalitaria, cosa diversa. Debe mantenerse como representación auténtica de un régimen totalitario.

En cuanto al trabajo sindical, como partido político, no intervenimos para nada en él. El Social Cristiano, en Argentina, marcha hacia la consecución de sus fines por tres caminos: en el plano cultural y universitario, por medio del movimiento universitario; en el plano sindical, por medio del movimiento sindical, y en el plano político, por medio del Partido. Estos movimientos son autónomos y del todo independientes. Lo único que los liga es la amistad que tenemos los hombres que dirigimos uno y otro plano con los demás. Pero existe, entre ellos, absoluta independencia, porque pensamos que los problemas de la clase trabajadora deben ser resueltos por ésta.

En cuanto al problema de la integración de la clase trabajadora y de como la concebimos, quiero repetir la frase que ya dije antes, y que me parece muy expresiva respecto de nuestra vocación popular: queremos tener el honor de servir a la clase trabajadora. Con ello queremos significar que la clase trabajadora nos honra al servirla, y expresamos así todo el sentido de nuestra orientación social. No queremos que se entienda, sí, que deseamos convertirnos en maestros, para agarrar a la clase trabajadora y llevarla de la mano. No: queremos integrarnos dentro de las clases populares para ayudarlas a realizar la tarea de su liberación. (Palabras del delegado Busaca absolviendo una consulta).

iramamos entonces en una etapa de trabajo fuerte. En la Asamblea de Rosario nos propusimos extender la existencia del partido a través de todo el país. La tarea era difícil y dura, porque vivíamos permanentemente vigilados; nos era difícil trasladarnos de un lugar a otro del territorio, porque de vez en cuando se nos interrogaba y se nos pedían nuestros documentos personales, con el objeto de establecer un estrecho control sobre nosotros. Además, era muy difícil, por no decir imposible, usar los medios de comunicación normal. De manera que la tarea era bastante complicada.

Sin temor a equivocarnos, podemos decir que, desde julio de 1954 a julio de 1955, pudimos exten-

der el partido si no a todo el país, por lo menos a gran parte del territorio de la República.

El 31 de agosto de este año se produjo una nueva posición de Perón, esta vez en contra de las Fuerzas Armadas. Vino, en seguida, la revolución de septiembre, e inmediatamente después nos lanzamos en una campaña decisiva para cubrir con nuestra acción lo poco que nos faltaba del territorio del país.

De manera, pues, que el Partido Demócrata Cristiano existe en las 23 provincias del país. Esto no quiere decir que sus grupos estén sólo en las ciudades capitales, sino, también, en los principales pueblos de cada provincia.

Nos encontramos, evidentemente, frente a un proceso difícil, por cuanto, si bien es cierto que, durante este año, los núcleos de la democracia cristiana se solidificaron en doctrina, pensamiento, acción y amistad, también es efectivo que el gran aluvión de gente que se nos vino encima hace difícil canalizarla; y debemos hacer grandes sacrificios para no desvirtuar la línea de pensamiento y de acción de la democracia cristiana. Muchos llegaron hasta el Partido Demócrata Cristiano porque realmente sienten la vocación del social cristianismo; pero otros vinieron porque piensan que es en este Partido donde pueden tener mejores posibilidades para realizar una más prudente defensa de sus intereses económicos; y otros, en fin atraídos por el aspecto religioso.

Como ya ha sucedido con frecuencia, asistimos también al nacimiento sorprendente de grupos nacionalistas, hasta ayer entroncados con el régi-

men, sirviéndolo activa o pasivamente, que se han convertido hoy en grupos social cristianos.

En julio, durante la época de la pacificación, lanzamos al País un manifiesto para explicar nuestro punto de vista al respecto. Posteriormente, al día siguiente, aparecieron en el país fuerzas nacionalistas enmascaradas con el nombre de demócratas cristianos. Esto, por supuesto, nos ha creado algunos problemas que el tiempo ha permitido disipar y que ya hoy día, a mi juicio, están bastante aclarados.

El hecho de la renuncia del General Lonardi planteó al país una división neta y clara de las cosas democráticas y de las no democráticas. En ese sentido, dos miembros que representaban a la llamada Unión Federal Demócrata Cristiana, la nacionalista, se definieron en contra de las cosas democráticas. Esto ha permitido, me parece, definir claramente la posición democrática.

#### EL SOCIAL CRISTIANO ARGENTINO Y LOS DEMAS PARTIDOS POLITICOS

En cuanto a las relaciones con los demás partidos políticos, hasta el momento, en la Junta Consultiva creada para asesorar al Gobierno revolucionario, aunque no existen representantes de partidos políticos, hay, sí, algunas figuras representativas de las diversas corrientes políticas del país. Al dar autorización a los dos representantes que intervienen en la Junta, el Partido entendió que debía colaborar en la obra de reconstrucción del país y dar apoyo moral y político al Gobierno revolucionario. Evidentemente, esto crea problemas; y uno de los grandes problemas es que los aciertos o desconciertos, en cierto modo, los sufre el Partido, aunque quienes están en la Junta no son representantes, sino figuras representativas. Sin embargo, creo que es un riesgo que debemos correr, si el Partido está concebido en función del bien común. Si está al servicio del país, y no en otra forma no podría concebirse su acción, debe compartir los azares de la revolución. Por el momento, podemos decir que las dos personas que están en la Junta están ahí simplemente como figuras representativas.

Las relaciones con los demás partidos son cordiales; pero, en lo posible, evitamos que se piense que estamos constituyendo una nueva Unión Democrática, porque todo esto está siendo muy explotado por los nacionalistas católicos, y por los peronistas. En este sentido, trataremos, en la medida que podamos, de romper ese fantasma que está siendo explotado en el país. Por eso, la tarea de la Junta Consultiva la

consideramos como una tarea en que varios partidos políticos democráticos se unen, simplemente, para ayudar a la reconstrucción del país; y nada más.

La pregunta de cómo diferenciamos los auténticos demócratas cristianos de los que no lo son, es difícil de contestar. Primero, porque es evidente que la presencia en el país de dos o tres movimientos demócratas cristianos ha creado gran confusión. Creo que la distinción no se puede sino por los hechos, por la tarea diaria de clasificación. Una de las cosas que hay que hacer es mostrar los antecedentes de la gente que milita en uno y en otro lado. Los nuestros son antecedentes de 15, 20 o más años al servicio de la idea que nos ilumina y nos guía. Son antecedentes perfectamente claros. En cambio, los que militan en la fracción ex nacionalista o nacionalista, por lo menos sus dirigentes principales, casi todos han sido miembros de la Alianza Libertadora Nacionalista, de grupos fascistas y han trabajado activamente con el peronismo. Y esos antecedentes bastan.

Creo, también, que los últimos acontecimientos contribuyen a aclarar el asunto. Los últimos actos del Gobierno han contribuido a romper el esquema en que los nacionalistas pretendían aparecer.

Me parece que el panorama futuro político del país es promisorio, porque esos últimos actos del Gobierno nos ayudan a clarificar la situación. (Palabras del delegado Busaca absolviendo una consulta)

Por fin, creo que los últimos acontecimientos, especialmente los de la última semana, han permitido, también, romper con una posición ficticia en que el nacionalismo pretendía envolver al país. De un lado están en el Gobierno, es decir, las fuerzas masónicas, liberales y marxistas, con el Partido Demócrata Cristiano como un furgón de cola, y del otro la Unión Federal de corte nacionalista, división artificial, por supuesto.

Creo que este planteamiento ha sido también herido por los últimos acontecimientos, en los cuales el Gobierno Argentino ha demostrado que no es masón ni liberal ni marxista. Esto también permitirá clarificar enormemente la posición del Partido, que ha tenido una línea perfectamente clara y una posición totalmente democrática y cristiana en relación con esos acontecimientos.

Estamos, ahora, en vísperas de una convención nacional que se iniciará en la ciudad de Córdoba el viernes próximo. Esta convención nacional tiene por objeto aprobar la declaración de principios, la carta orgánica, es decir, dar estructura definitiva al partido. Hasta ahora, son todos partidos provinciales. La primera y fundamental tarea fué la de construir partidos provinciales, y luego una federación de ellos. Pero esa federación termina la semana próxima, cuando se construya, sin menoscabo de la autonomía particular de cada provincia, el Partido Nacional. De manera que nuestra próxima convención de Córdoba representa la realización definitiva de aquello que no fué sino una empresa suicida; es decir, la empresa de genera-

ción de jóvenes y de hombres grandes cuya generosidad acompañó a los esfuerzos de los pobres, generosos, porque a pesar de que pudieron militar en los partidos políticos tradicionales y ostentar importantes cargos públicos por su prestigio, aceptaron paladinamente acompañarnos en esta tarea. Tarea suicida, evidentemente, como es siempre la tarea que supone un esfuerzo nuevo, de una fuerza que quiere cambiar el orden social, político y económico de un país.

Y esta etapa que soñamos muchas veces tan lejana, esta etapa alimentada por largas vigiliias, por dolores y desesperanzas, por persecuciones y sufrimientos repetidos noche tras noche, por dolores sin cuento, se ha visto perfectamente coronada. Y hoy podemos decir, yo creo que sin temor a equivocarnos, y sin demasiado optimismo, que el Partido Demócrata Cristiano representa, no me atrevería a decir la primera fuerza política del país, pero, sí la segunda. Y eso me parece indiscutible, tal como se plantea hoy el panorama político en Argentina. Y el Partido tendrá, de inmediato, una enorme responsabilidad, ante la cual nos sentimos sobrecogidos de temor; pero, a no dudarlo, estamos dispuestos a asumirla, si la historia y el destino así lo quieren, para bien, no sólo de Argentina, sino para colaborar, con inmenso esfuerzo, con los social cristianos del mundo, de uno y de otro continente y en especial, de aquella que están empeñada en la lucha por la liberación social, política y económica de todos los pueblos de América y de cada uno en particular.

## INFORME SOBRE EL MOVIMIENTO DEMOCRATA CRISTIANO DEL PERU

La obra de estudio y divulgación del pensamiento social cristiano se inicia en el Perú con la tarea académica de catedráticos que recogen los mensajes pontificios y el afán aislado de profesores egresados en su mayoría de la Universidad Católica de Lima. Así, cuando en 1943 se organiza la Unión Nacional de Estudiantes Católicos (UNEC) se pone de manifiesto el propósito inicial de estudio y difusión doctrinaria que haría posible después una acción política.

La actividad de los diversos grupos privados o instituciones era independiente, pero manteniendo entre ellos ciertas relaciones informales.

Así en 1947 se constituyó la "Agrupación Democracia Cristiana", mientras paralelamente algunos jóvenes que habían venido trabajando en la UNEC daban nueva vida al Centro "FIDES", hasta entonces centro de espiritualidad y cultura católica, alentados por renovadora emoción social.

La "Agrupación Democracia Cristiana" tuvo como fines; a) la formación en los principios demócrata-cristianos y su propaganda, b) la vinculación y cooperación con personas o entidades afines del país y del extranjero, c) el actuar como oficina de información para todos los interesados en el ideario social-cristiano, y d) la promoción de soluciones inspiradas en tal ideario.

La Agrupación inició una intensa labor de proselitismo y estableció y mantuvo constante contacto con organizaciones y partidos demócratas cristianos de Argentina, Brasil, Chile y Uruguay, patrocinando además "mesas redondas" y conferencias con destacados líderes de diversos países americanos.

La situación política de 1948 llevó luego a los miembros de la Agrupación a concentrar todas sus actividades en una acción política concreta fundándose el Movimiento Popular Democrático con el

apoyo conjunto de diversos grupos, fundamentalmente del Centro "FIDES". Su programa era definitivamente social-cristiano pero sus actividades quedaron paralizadas por los sucesos del mes de octubre del mismo año.

Reanudose entonces la labor de estudio de la Agrupación, que envió delegados al Congreso de Organizaciones Demócratas Cristianas de Montevideo en Julio de 1949, y de "FIDES" que reunió a numerosos especialistas de diversas profesiones en dos Seminarios: uno sobre las Doctrinas Sociales de nuestro tiempo y otro sobre la Reforma de la Estructura de la Empresa.

El elemento universitario también convocó otro Seminario de Estudios Sociales por aquellos días, iniciándose después, luego de una visita del Padre L. J. Leuret, las tareas de una nueva entidad "Economía y Humanismo".

De esta manera se han ido formando diversos núcleos en unos y otros puntos del Perú, integrados unos por gente de las profesiones liberales, otros por estudiantes y obreros, los que son la base del "Movimiento Demócrata Cristiano" que acaba de nacer en el mes de Octubre. Apareció simultáneamente en Arequipa, Lima, Mollendo y Callao, quiere unir todos los esfuerzos para que en un plazo corto se establezca un Partido con Programa definido y órganos permanentes, apoyado en la unidad

de la doctrina, en la unidad de la organización y en la unidad de la acción. Alienta a sus miembros un vivo afán por una existencia justa para el hombre, con confianza en la libertad y instituciones democráticas, y con seguridad económica sin exclusiones. Creemos sinceramente que sobre las bases enunciadas podrá desarrollarse una organización política de indudable influencia en el desarrollo de la vida del Perú. Ciertamente las perspectivas a largo plazo son más promisoras que las inmediatas, sobre todo si atendemos a la de orientación de la opinión pública y a la falta de una obra permanente de partidos políticos estatales y democráticos.

El "Movimiento Demócrata Cristiano" cuenta con un numeroso contingente de estudiantes universitarios en todas las ciudades donde existen centros superiores de enseñanza, y es alentadora la adhesión de buen número de obreros que han de ser el fundamento de la futura fuerza sindical del Partido.

Vive pues el "Movimiento" su hora primera. Vigila para evitar desviaciones, y se empeña en una obra que quiere ser fecunda redimiendo al proletario de su condición miserable, restableciendo una genuina paz social entre las clases que no puede nacer sino del trabajo justo y recíproco entre ellas, y animando sin desmayo una ardiente pasión de libertad.

## INFORME SOBRE EL PARTIDO SOCIAL CRISTIANO DE BOLIVIA

Los centros de estudios de doctrina social de la Iglesia, formados por los socios de la Acción Católica Boliviana, fueron las primeras manifestaciones de social cristianismo en Bolivia. Posteriormente, al acudir ellos a las aulas universitarias, esta inquietud fué creciendo aún más, influyendo en parte por las luchas universitarias. Esta inquietud en un comienzo sólo tuvo su traducción en la formación de grupos doctrinarios que canalizaban su sensibilidad social en la formación intelectual de sus miembros. Así es como surgen los grupos de humanismo intelectual en los departamentos de La Paz y Cochabamba en los años de 1948, en 1950 en Potosí y posteriormente en otros departamentos del país, y el Centro de Cultura Integral dirigido por Remo Di Natale en Cochabamba, en 1950. Al lado de estos centros de formación intelectual y más o menos contemporáneos a los mismos, se funda en La Paz el Frente Univesitario Católico en 1949 y otro grupo semejante en Sucre en 1951, como agrupaciones de actuación política dentro las universidades, habiendo intervenido como grupos, en las luchas que en ese tiempo sostenía el pueblo boli-

viano contra la oligarquía minera y sus mandatarios que manejaban el poder político del país.

Viviendo dentro de la situación creada por los acontecimientos políticos de los años posteriores y derribada la maquinaria política de la gran minería, en Bolivia se estaba pasando por momentos de enorme repercusión dentro del terreno social. Habían aparecido nuevos fenómenos sociales con el triunfo del Movimiento Nacionalista Revolucionario, que había sido llevado al poder debido a la intervención decisiva de los trabajadores mineros y de los obreros fabriles el indio quechua y aimará, comenzaba a despertar y a adquirir conciencia social. Para la victoria de la revolución de 1952, había sido necesario que el pueblo se enfrentase con las fuerzas del ejército, que, más que todo, porque se sentía consubstancialmente unido a las aspiraciones populares, no tuvo la participación y la influencia correspondiente a su fuerza. Derrotado el ejército, el pueblo fué armado. Se crearon las milicias armadas de los sindicatos fabriles, de las minas y los regimientos campesinos. Desde todo punto de vista, las clases más bajas de la población

boliviana estaban participando en la vida de la nación.

Los campesinos bolivianos que en su mayoría son indios quechuas y aimarás y que habían soportado calladamente la explotación más despiadada durante siglos, miraban ahora con esperanza el porvenir. Se abrían para ellos nuevas oportunidades de vida. Esta esperanza sobre la cual la historia dirá si fué defraudada o no, existía; era un hecho que nosotros esperábamos y no no era posible negarla.

Esa era la situación: a un lado un partido que hablaba a los explotados de nuestra patria, de una vida mejor, de darles justicia y felicidad y enfrente a ellos todos los que habían sido heridos en sus intereses, y guardaban un hondo rencor a causa de los privilegios perdidos. A un lado, una tendencia inclinada al marxismo y que hacía gala de una fraseología demagógica, que tenía el apoyo y la simpatía de los pobres, que hablaba de los valores eternos de justicia, libertad y dignidad humana y, al otro lado, un partido de tendencia fascista que se proclamaba defensor de los valores del catolicismo, campeón del anticomunismo, que pedía la colaboración de todos los cristianos de Bolivia en esa lucha.

Era una época decisiva; los social cristianos de doctrina, los que habían luchado ideológicamente en las Universidades, se encontraban en una encrucijada. No podían ingresar al Movimiento Revolucionario, porque existían esas inclinaciones marxistas y demagógicas, con que se creaba un sentimiento de odio de clases en los trabajadores bolivianos; además porque fuera de 3 ó 4 postulados que ellos prometían llevar a la práctica y que constituían un anhelo general de todos los bolivianos, eran presa de una total desorientación doctrinaria. Tampoco podían comprometerse con los miembros de Falange Socialista Boliviana por su clara orientación fascista y además, porque todas las fuerzas que habían desgobernado el país por cerca de me-

dio siglo, juntamente con los señores feudales que veían perdidos sus latifundios, y todo elemento de tinte reaccionario se encontraban con ellos. No podían cooperar con ellos ni aún por su autopromoción de defensores del catolicismo.

En esta situación y después de varios intercambios de ideas entre los diversos grupos ya numerosos, después de muchos trabajos preparatorios, deshechas las ideas del ingreso en masa a uno y otro de los partidos que polarizaban la vida política del país con el deseo de orientar y canalizar en una dirección social cristiana ese despertar social del pueblo, los social cristianos bolivianos decidieron la fundación del Partido Social Cristiano en 1953. Habiéndose realizado la primera Convención Nacional y fundado oficialmente el Partido Social Cristiano en febrero de 1954, hizo conocer su doctrina y su posición dentro la política nacional mediante un Manifiesto y su Declaración de Principios lanzados a la opinión pública.

Desde esa época ya pasan cerca de 2 años. El Partido Social Cristiano cuenta actualmente con unos 1.000 militantes. Está constituido por estudiantes, profesionales obreros, campesinos y maestros. Su preocupación constante está dirigida a ser un partido de extracción netamente popular, para garantizar su ideología revolucionaria y para que sus postulados sean la fiel expresión de los anhelos de justicia y libertad de los pobres que viven en la tierra boliviana. En este sentido es que procuramos tener militantes obreros o campesinos en los lugares que precisamente son los fuertes del Partido Comunista Boliviano.

El Partido Social Cristiano está constituido, como su más alta autoridad después de su Congreso, por su Comité Nacional, uno de cuyos miembros, el Dr. Remo Di Natale, se encuentra actualmente en este Congreso. Existen los Comités departamentales, de La Paz, Cochabamba, Sucre, Potosí, Oruro, Tarija y Santa Cruz, además Comités provinciales en La Paz, Cochabamba y Potosí.

## INFORME DEL DELEGADO URUGUAYO NUMA MANGADO

Menuda tarea me ha encomendado la Delegación de mi país al pedirme que sintetice, en 10 ó 15 minutos, por imposición reglamentaria, 55 años. Trataré de apretar lo más posible las realizaciones, la vida y la razón de ser de nuestro movimiento democrata cristiano.

Como explicación del nombre de nuestro partido tenemos, sin duda, que remontarnos a los últimos años del siglo pasado, y fundamentalmente a los primeros del actual. En aquella época, en mi país se

vivía una era de sectarismo, de laicismo, llevado a los últimos extremos, inclusive hasta la persecución del movimiento religioso. La visión de los pastores de la Iglesia hizo posible una organización en torno a lo que se llamó las Tres Uniones: la Unión Social, para estudiar las inquietudes que planteaban los problemas sociales, en especial luego de la aparición de la Encíclica Rerum Novarum; la Unión Económica, para tratar de conjugar todos los esfuerzos económicos, y la Unión Cívica que pro-

pendía a la integración de una fuerza política en la cual tuvieran representación y bandera, esencia y orden, las inquietudes por la defensa de los valores espirituales.

Se realizaron en Montevideo varios Congresos, hasta que, en 1907, se puso la piedra fundamental del partido político. En 1912, se realizó la primera Convención del Partido, y se aprobó la Carta Programa, redactada íntegramente por el doctor Joaquín Secco Illa, que fué el fundador del Partido en el Uruguay.

La persecución desatada desde el ámbito sectario trajo como consecuencia el enfervorecimiento de los católicos y la necesidad de su autodefensa. Muchos comprendieron la gravedad que podía tener la organización de un partido político que marchara en contra de las banderas de la Unión Cívica.

Pero fué el año 1917, cuando se realizó la Segunda Convención Nacional Constituyente, en que nuestro partido obtiene la representación popular emanada del sufragio universal. Llega como constituyente, y, desde ese momento, la Unión Cívica, y a través de todos los procesos electorales, ha logrado hacer llegar su voz al Parlamento Nacional.

Durante largos años, fué un Diputado único el que representó la voz de nuestra agrupación. En 1931, éste se multiplicó por tres.

En 1938, un golpe de Estado barrió con las instituciones fundamentales de la República. Y luego, en elecciones libremente realizadas, se llamó a la Tercera Asamblea Nacional Constituyente, oportunidad en que nuestro partido obtuvo 12 representantes.

Posteriormente, nuestra agrupación fué creciendo en su representación parlamentaria. En estos momentos, la Unión Cívica tiene un Senador y 13 ediles, vale decir, una especie de Diputado departamental a lo largo de todo el territorio. En número aproximado, nuestra representación alcanza al 5 por ciento del electorado nacional. Y creemos que, si no fuera por la vigencia de ciertas leyes que existen en nuestro país, a través de las cuales se trata de favorecer a los grandes grupos, nuestro partido tendría, en estos momentos, una mayor gravitación, y, por lo tanto, una representación parlamentaria más amplia. Porque, de acuerdo con nuestro sistema electoral, no se puede votar por distintas listas, sino que hay que votar bajo un mismo nombre para elegir el Consejo Nacional de Gobierno (Presidente de la República), Cámara de Senadores, Cámara de Diputados, Intendencias, Ediles Departamentales y Juntas Electorales. Estas elecciones se realizan cada cuatro años. Y, de acuerdo con nuestra ley electoral, nosotros no te-

nemos oportunidad de alcanzar un puesto en la constitución del Consejo Nacional de Gobierno, porque, constitucionalmente, éste debe estar formado por miembros que representan sólo a las mayorías. Es en este aspecto de la política nacional donde la Unión Cívica resulta especialmente perjudicada.

La Unión Cívica ha sido y es un partido totalmente independiente. Ha seguido, a través del tiempo, manteniendo aquello que Secco Illa levantó como una bandera.

Esto es, en cuatro trazos, el aspecto puramente histórico. Pero seguramente aquí estamos para algo más que el conocer nuestras realizaciones.

¿Cómo actúa este partido político? ¿Cuáles son sus inquietudes?

A manera de una definición rápida, la Unión Cívica es un partido que está en el Centro Izquierda. En el terreno sindical, nuestro partido no está presente, porque en nuestro país la sindicación, en gran parte, no es sindicación de tipo político. Los sindicatos de tipo político se han ido desprestigiando. De ahí que se han ido formando los sindicatos autónomos.

Difícil es, en realidad, hablar de realizaciones y exponer, "grosso modo", lo hecho por la Unión Cívica a lo largo de tantos años, desde 1916 adelante. He procurado sintetizar, en cuatro o cinco aspectos, lo que mi partido ha realizado, las inquietudes que ha demostrado sirviendo a esta causa común que a todos nos agrupa en este momento de la democracia cristiana.

En torno a la libertad, la Unión Cívica ha hecho una defensa clara y valiente de ella. Hemos estado contra todas las dictaduras de nuestro país y de fuera de nuestro país.

Hemos estado y estamos contra todos los despotismos y, más aún, si ellos son falsamente cristianos.

No puedo sustraerme a la tentación de traer a la consideración de Uds. dos hechos que revelan esta conducta y abonan estas observaciones.

Se realizaban las reuniones de la Tercera Asamblea Nacional Constituyente el año 1934. Hay un artículo de la Constitución Política, el artículo 5º, que da la oportunidad para que la Iglesia pueda realizar su apostolado: reconoce la libertad de cultos, y, además, se refiere a la postulación que la Iglesia puede hacer con respecto a cierto tipo de puestos. Ya había sido aprobado el artículo 5º en las discusiones de la Constituyente y se estaba discutiendo la forma de integración del Senado, que sería la consecuencia de un pacto de vencedores: se lo iban a repartir los dos sectores mayoritarios allí presentes (15 por la mayoría y 15 por la mi-

noría). La Unión Cívica hizo cuestión de su negativa, porque entendió que ello era un "pacto de vencedores". Se le increpó esta posición diciéndole que sus votos los había conquistado con el mantenimiento del texto del artículo 5º. Entonces, nuestro Presidente de entonces, que era también constituyente, dijo: "No venderemos la libertad y la paz del país al precio del artículo 5º".

Anteriormente, y luego de un golpe de Estado, se pretendió decorar con nuestra representación una asamblea elegida por el "mandón" de ese momento. Había una representación de un grupo católico de ese entonces que miraba con buenos ojos al dictador. Sin embargo, los dos sillones asignados a la Asamblea Constituyente quedaron vacíos. Porque como entonces se sostuvo y como lo hemos sostenido siempre, los demócratas cristianos de Uruguay sólo pueden ocupar puestos de origen popular con el respaldo de los votos populares.

En el terreno social, la Unión Cívica ha colocado, entre los puntos fundamentales de su programa, cuatro que son ciertamente la base de sustentación de éste.

Tenemos, por ejemplo, el referente a la organización de la familia, la defensa integral de ésta. La Unión Cívica ha trabajado en pro del afianzamiento de la orientación sacramental de la familia. Ha trabajado en su fortalecimiento económico, mediante la obtención de salarios justos. El establecimiento de consejos de salarios donde se entiendan las dos partes, en presencia de delegados del Poder Público.

Ha trabajado por obtener y la ha conquistado una ley, auténticamente cívica y que está en vigencia desde el 12 de diciembre de 1943: la ley de asignación familiar, cuya paternidad nadie puede discutir a la Unión Cívica, porque se recomendó a la Constituyente de 1934 la tesis de nuestro Partido de incorporar a la Carta Magna la disposición de que el salario debería ser ampliado mediante los servicios de la asignación familiar, prestados por las cajas de Previsión.

En el terreno económico, ha trabajado por el fortalecimiento de la familia, y ha presentado dos proyectos cuya sanción no se ha producido todavía.

La Unión Cívica ha trabajado intensamente por lograr la participación de los obreros y de los empleados en la empresa. Ha trabajado por una decorosa vida hogareña tendiendo a resolver el problema de la vivienda, de manera que cada cual pueda vivir al calor de un hogar que sólo abandone para ir al trabajo, y que esté coronado por la gracia de sus hijos. En esta materia, ha presentado una

de las iniciativas más revolucionarias que se hayan sometido nunca al Parlamento Nacional. El drama es el siguiente: el Estado quiere resolver la situación, pero no puede; la fortuna privada puede, pero no quiere. El "quid" de la cuestión está en que, por la vía de la ley, imperativamente, la fortuna privada tenga que entrar a resolver el problema de 600 mil orientales que no disponen de un techo decoroso para vivir. Cada una de las fortunas de más de cien mil pesos pagará, según el proyecto del doctor García Pintos aprobado por la Cámara de Representantes en 1944 y no considerado todavía por el Senado, un 4 por ciento para destinarlo a construir habitaciones para la gente que no dispone de recursos.

Ha trabajado, además, en defensa de los valores morales, al legislar contra los vicios sociales, la prostitución, el alcoholismo y el juego. Ha protestado contra la difusión de la pornografía y ha hecho interpelaciones al Ministro del Interior. Ha presentado proyectos para garantizar ampliamente la libertad de enseñar y la libertad de aprender, que tienen, respectivamente, los maestros y los niños de mi país.

Ha proclamado la defensa de todos los derechos fundamentales de la persona humana y de la familia, el derecho al vestido, al transporte, a la vivienda, a la utilidad y al goce legítimo de los bienes de la cultura.

En el plano puramente económico, ha trabajado porque se distribuyan las cargas fiscales de acuerdo con la capacidad económica de cada contribuyente, iniciativa que se incorporó a la Carta de Principios de 1912 mediante la aplicación del impuesto a la renta, que fué reitegrada posteriormente en 1926 por el doctor Bantuya en el Parlamento, originándose entonces dos nuevos proyectos de leyes.

En el terreno sindical, defiende el derecho a la sindicación y ha trabajado por el reconocimiento constitucional del derecho de huelga.

En cuanto a la vida del interior y de los campos, ha buscado la descentralización administrativa y cultural del país. Ha trabajado por distanciar de las ciudades del interior, a fin de terminar con la macrocefalia, uno de los grandes males que tiene la República Oriental del Uruguay. Ha trabajado por mejorar la situación de las poblaciones campesinas mediante una colonización racionalmente dirigida, y ha publicado, mediante dos de sus figuras más altas, el doctor Juan Vicente Chiarino y el Presidente de nuestra Delegación, uno de los libros fundamentales de sociología nacional, titulado "Detrás de las ciudades". Ha trazado pla-

nes de vivienda, de reforma agraria, de salario y otros sobre seguridad social.

Este es el compendio que he podido hacer de 55 años de lucha, de inquietudes y de sueños, ante este Congreso. Esperamos que tales realizaciones de la Unión Cívica sirvan en este intercambio de experiencias, para que todos podamos repetir el gri-

to de la Falange Nacional en un futuro próximo, cuando las alas del triunfo acaricien nuestras banderas. Nosotros todos nos sentimos jóvenes los que integramos la democracia cristiana sentimos vitalizado nuestro entusiasmo porque el horizonte se abre generoso para nuestros pueblos.

¡Juventud americana, adelante!

## Este MUNDO de hoy

### UNA LUCHA DESIGUAL

Con este título en "El Diario Ilustrado" (26 de marzo) una serie larga de inconsecuencias.

...Se afirma: por una parte, que hay un conflicto entre oriente y occidente, a saber, el despotismo y los poderes legítimos, la esclavitud y la libertad, el totalitarismo y la democracia; por la otra, se describe al occidente como un andamiaje político vacío, que sería absurdo defender, puesto que permanecer a su altura es una "triste y cobarde claudicación".

...Se afirma: por una parte, que la religión ha de ser la base para salvar al occidente; por la otra, se la hace causa de todos los males del totalitarismo comunista. (En efecto, se dice que éste, por ser una **mística** y una **religión** se ve forzado a "mantener una gigantesca maquinaria policíaca, y se agrega que de esa característica surge el" ciego fanatismo y la satánica capacidad destructora del comunismo).

...Se afirma: por otra parte, que la democracia occidental debe convertirse en un sistema de ideas; por la otra, el articulista ha atacado siempre toda tentativa de esa especie.

...Se afirma: por una parte, que la democracia es superior al totalitarismo; por la otra, se intenta imitar a éste instaurando un "Estado Católico", que prescindiría de toda circunstancia histórica a fin de levantar una estructura "vigorosa y claramente **confesional**". (subrayado por el articulista).

...Se afirma: por una parte, que se es adversario del comunismo totalitario; por la otra, se deja escapar una admiración sin límites por este "verdadero acorazado ideológico".

...Se afirma: por una parte, la necesidad de dejar de lado las transacciones y ambigüedades, y luchar por un "auténtico Estado Católico"; por la otra, el articulista permanece, y permanecerá quizás toda su vida, dentro de un partido político que hace profesión de fe democrática, que acepta la Consti-

tución liberal, la defiende, lucha por ella y se protege con ella. No se ha visto hasta ahora que el articulista haga pasar sus tesis de otro modo que en forma de artículos que su partido no toma en cuenta para nada.

Todo ello no viene a ser sino un conjunto de inconsecuencias propias de la pseudo ortodoxia católica, o si se quiere mejor del "stalinismo católico" de nuestros días.

### OTROS TIEMPOS

Puede parecer cruel, pero no está demás insistir un poco acerca de las honduras a que llegó, en Rusia, el culto al jefe. Las citas pertinentes podrían dar la impresión de que ellas eran mero infundio de adversarios poseídos por la enagenación mental y el odio. Hoy por hoy sabemos, ("a confesión de parte, relevo de pruebas"), que el hecho existió y que sus dimensiones eran gigantescas. Veamos algunas citas:

"Siglos pasarán y las futuras generaciones comunistas nos seguirán mirando como a los más dichosos de los mortales que hayan vivido por los siglos de los siglos, porque hemos visto a Stalin. Cada vez que he tenido la oportunidad de hallarme en su presencia, me he sentido subyugado por su fuerza, por su encanto, su grandeza. He experimentado la necesidad de cantar, de dar gritos de felicidad... Podré vivir cien años, mis cabellos encanecerán, pero yo seré eternamente feliz, gracias a tí, gran educador Stalin. Nuestro amor, nuestra devoción, nuestra fuerza, nuestro corazón, nuestro heroísmo, todo es tuyo. Te los damos; tómalos, gran Stalin. Todo te pertenece jefe de la gran patria. En todos los tiempos, en todos los pueblos, los hombres darán tu nombre a todo lo bello, a todo lo fuerte, a todo lo sabio... Y cuando la mujer que amo me dé un hijo, la primera palabra que sabrá balbucear será Stalin" (Adveinko, en el VII Congreso de los Soviets, 1º de febrero de 1935).

"Stalin era el jefe, el amigo, el hermano de todos

los trabajadores del mundo. Fué y será nuestro guía y nuestro ejemplo" (Maurice Thorez, Nouvelle Critique, marzo de 1953).

"Camarada Stalin, vuestra memoria vivirá eternamente en nuestros corazones, en el gran corazón de la clase obrera de Francia" (Jacques Duclos, Id.).

"Por jamás, por jamás Stalin permanece entre nosotros" (Jea Kanapa, Id.).

"Por estas razones simples y claras, Stalin tiene desde ahora su lugar en el primer rango de los grandes pensadores con que se honra la humanidad" (René Maublanc, La Pensee, marzo-abril de 1953).

"Stalin era el maestro del humanismo contemporáneo".

"Muerto Stalin, su obra permanece viva y continuará creciendo; su pensamiento permanece vivo y continuará desarrollándose. En la Unión Soviética, los discípulos y continuadores de Stalin, bajo la dirección de Malenkov, prosiguen la lucha por la paz, la libertad, la independencia de los pueblos, el socialismo y el comunismo. Y en todas partes del mundo, esta lucha, nuestra lucha común, crece. La obra escrita de Stalin es la guía, la fuente eternamente viva donde nuestro pensamiento obtiene sin cesar la fuerza de la verdad. La gloria inmortal está asegurada para este gran benefactor de los hombres" (Gerard, Vasail, id.).

"Tenemos el derecho de decir que todos los soviéticos viven con Stalin en el corazón de sí mismos" (Fadiev, Id.).

Todavía una nota curiosa. El comunista francés Fernando Grenier justificaba el culto a Stalin con los textos que siguen:

"Por causa de su grandeza misma ha sido combatida tan asperamente la obra de Stalin" (En el país de Stalin, p. 78, ed. Sociales, 1950, Paris).

"Los insultos de los enemigos del pueblo son, a nuestros ojos, un homenaje concluyente en favor de la Unión Soviética y su jefe" (Id, p. 79).

"Este jefe es la modestia misma. No piensa más que en declararse el alumno de Lenin a pesar de que él mismo ha enriquecido considerablemente la historia de la humanidad..." (Id., p. 93).

"Que tal piloto, esclarecido y firme, sea el blanco de todos los odios nadie puede extrañarlo" (Id., p. 94).

"Ciertos pretendidos espíritus fuertes se han burlado pesadamente de la admiración profesada a Lenin y Stalin por millones de hombres en el interior de la URSS, mientras que algunos "amigos" buscaban toda suerte de explicaciones enredadas para este "cul-

to soviético" que hacia despuntar "nuevos dioses". En fin, otros han pretendido que la popularidad de Lenin y Stalin había sido forjada del todo, artificialmente, por ellos mismos. Pero, las cosas no son tan complicadas... Sí, los pueblos de la URSS profesan una honda admiración por Lenin y Stalin. Este reconocimiento y este afecto son perfectamente *razonados*. Que sean cada día más ardientes, nada más natural" (Id., p. 108).

El 31 de diciembre de 1931, Emil Ludwig planteó a Stalin el problema de la dictadura personalista y la dirección colectiva. El dictador respondió: "No, no se puede decidir nada individualmente..." Grenier, como todos los comunistas del mundo entero repetía lo mismo, apoyándose en las meras afirmaciones del hombre a quien hoy Grenier, como todos los comunistas del mundo, reprochará el error de haberse convertido en un jefe demasiado individual. Escribía Grenier a reglón seguido de la respuesta citada: "Que Stalin haya tomado la parte más activa en la elaboración de las decisiones, no es ciertamente dudoso. En toda **dirección colectiva** el aporte de cada uno es proporcional a su experiencia..." (Id., p. 82).

En materia de explicaciones, pues, ninguna novedad.

### Qué fué de Stalin

Hasta hace poco sabíamos demasiado acerca de Stalin. Era poco menos que la luz del mundo. Ahora no sabemos nada.

Un cable de la Reuter, fechado el 16 de marzo, en Bonn, anunció que Kruschev había lanzado acusaciones terribles contra su ex jefe, durante el último Congreso del PC ruso. Lo acusaba justamente de lo mismo, y aún de más, que decían a su respecto los más encarnizados anti stalinianos. Al día siguiente, las demás agencias confirmaron la versión. Ella era atribuída a "fuentes comunistas dignas de fe". Al mismo tiempo, se dijo que habían ocurrido disturbios en la capital de Georgia, la ex Tiflis, provocados por la campaña anti stalinista de Kruschev.

La prensa soviética en nuestro país se limitó a publicar un artículo ("Especulaciones anti soviéticas", "El Siglo, día 18) en que negaba firmemente dos hechos: que hubiesen disturbios en Georgia y que Kruschev hubiera reprochado a Stalin la comisión de crímenes. En lugar de eso, se sostenía que sólo se trataba del paso a la "dirección colectiva", por una parte, y, por la otra, de que los acuerdos del Congreso citado habían producido una ver-

dadero furor en los adversarios, los cuales tratarían de ocultarlos ante la opinión pública.

La Reuter informó de nuevo en el sentido de que el discurso de Krushev era discutido libremente en las calles y que, según los periódicos rusos, grupos de funcionarios se ocupan de explicarlo ante los diversos sectores. Los despachos mencionan el cargo de "asesino y torturador", cosa que coincidiría con la primera información de Bonn. Pronto se supo también que la prensa de Moscú y de Tiflis aceptaba el hecho de hallarse una multitud de agentes comunistas explicando a las masas, en esta última ciudad, el alcance de los hechos. Como asimismo que un periódico de ella pedía castigo para indeterminados rebeldes. La agencia Tass fué también citada como anunciando el envío de los agitadores.

Entretando, los dirigentes europeos que asistieron al Congreso o poseen responsabilidades supremas, comenzaron a formular ataques contra Stalin, pero sin demasiada acritud. Lo mismo sucedió con la prensa. "L'Humanite" de París, refirió que Krushev había desarrollado un análisis crítico profundo acerca de los errores y los méritos de Stalin.

El día 20, el diario "El Siglo" publicó, con gran titular de primera página, un artículo en que: a) niega los disturbios en Georgia, y b) niega que los dirigentes soviéticos se hallen empeñados en una polémica contra Stalin. Afirma que ello es "una calumnia". Y explica los hechos del modo que sigue: "Lo que sucede es que el estilo, la manera de ser, la ley del desarrollo de la sociedad soviética se basa en la constante crítica y auto crítica. Esto corresponde a una forma superior de la democracia, en que no hay privilegios y en que todo se analiza seria y científicamente, hasta el fondo y velando sólo por los intereses del pueblo".

Es probable que si así ocurriese, la crítica del "culto del jefe" se habría hecho con bastante anterioridad. Pero, lo curioso es que "El Siglo" se mantiene en una línea de defensa de Stalin y hasta busca la manera de justificarlo aduciendo que, ya en vida de éste, se estaba modificando el sistema de la dirección individual.

El día 20, la Reuter, siempre más avanzada que las otras agencias, dió la noticia de que las autoridades soviéticas habían confirmado los disturbios de Georgia. Pero, el despacho se limita a declarar tal cosa sólo de una modo muy general y vago. Además, menciona un editorial de "Pravda" relativo al discurso de Krushev contra Stalin.

Conviene tomar nota de que, desde el primer día, autoridades aliadas dejaron constancia de que

ellas tenían informaciones sobre tal discurso, pero no eran idénticas a las versiones de la prensa. Además, un funcionario ruso, acompañante de Malenkov en Inglaterra, dijo a los periodistas británicos que "la cosa no es tan grave".

Por su parte, el propio Malenkov se declaró de acuerdo con Krushev sobre la materia.

El día 21, se supo de una carta del Comité Central del PC ruso a los miembros de éste en la cual se resumen las acusaciones de Krushev. Pero, de su texto no se dice nada.

Por lo demás, parece ser que se comienza sólo muy lentamente a retirar las innumerables estatuas o efigies que el dictador Stalin se hizo erigir en vida.

Tampoco se ha detenido la distribución de "Premios Stalin", aún cuando algunos agraciados no se presentan al público con el distintivo correspondiente.

¿En qué estamos pues?

Hay sin duda una crítica muy fuerte de Krushev contra Stalin; hay también una reacción poderosa contra su memoria y sus métodos personalistas... al menos contra el uso que él hizo de ellos. Mas, no está comprobado hasta ahora que se le acuse de crímenes. Ni tampoco que se desea llegar a una rehabilitación completa de los bolcheviques perseguidos en las purgas stalinianas. Este parece ser el estado de las cosas. No hay duda de que se aclararán aún mucho más dentro de poco.

### La International Christian Leadership

Existe en Estados Unidos un curioso movimiento. Se trata de la entidad cuyo nombre señalamos en el título de este párrafo. Está formado por un grupo importante de personalidades católicas y protestantes, que se reúnen a conversar sobre temas de interés diverso. Las ideas que allí se dan pasan a nutrir luego la actividad de cada uno de los miembros. No hay jamás resoluciones formales. Solamente ese intercambio de opiniones. Por la misma vía, se llega al plano de la vida social. El campo de acción de la International Christian Leadership es ilimitado. Ella se interesa por todo lo que posee un carácter de problema humano. Y obtiene con frecuencia soluciones prácticas acordes con las ideas sugeridas en su seno.

¿No es ésta acaso la norma más idealmente unida a la actividad cristiana?

La International Christian Leadership tiene su sede en 2324, Massachusetts ave. N. W.— Washington 8, D. C.

# EL TRABAJO Y LA VIDA

Phan Nam, un dirigente sindical vietnamés, pertenecía a la Confederación Vietnamesa Cristiana del Trabajo, con 400.000 adherentes. Su fidelidad sindical le valió persecuciones y prisión.

Después del triunfo comunista, en su país, Phan Nam permaneció en su puesto. Pero, no en silencio. Continuó luchando como antes por sus camaradas.

El 4 de diciembre de 1955 un tribunal del sector Hong Quang lo acusó de sabotaje y lo condenó a muerte. Fué ejecutado sin apelación ni demora.



En Estados Unidos, las organizaciones sindicales consiguieron un salario mínimo de un dolar por hora. Este salario se aplica a unos 24 millones de trabajadores. Otros 22 millones estaban ganando un salario superior.



En la isla de Madagascar, la Confederación Francesa de Trabajadores Cristianos cuenta con 71 sindicatos al 1º de diciembre de 1955. Es la más importante organización sindical que haya habido en esa colonia francesa.



El movimiento sindical chino está legalmente reconocido por la ley Tienen derecho a sindicalizarse todos los empleados y obreros de las usinas, minas, establecimientos comerciales, haciendas, escuelas, instituciones. Un comité de base sindical, compuesto por 25 trabajadores a lo menos, puede formarse en cada una de esas unidades. En caso de no haber 25 trabajadores, se designa un "organizador", con las mismas facultades que el comité de base. Los sindicatos poseen cierto control sobre la marcha de la empresa y están capacitados para exigir informes acerca de ella a la parte patronal o administrativa, según se trata de empresa privada o pública. Existe también derecho para formar comités de gestión.

La ley sobre sindicatos obreros establece que éstos se constituyen según la libre voluntad del pue-

blo chino. Pero, el artículo 4º declara que no puede haber sindicato si no se encuentra constituido de acuerdo con el artículo 3º de la ley. Este exige la aprobación por parte de la Confederación General del Trabajo Chino y el registro ante las autoridades gubernativas locales. No se reconoce derecho de huelga.



La Confederación Francesa de Trabajadores Cristianos, "Force Ouvriere" y "Travail et Liberté" consiguieron, para los trabajadores metalúrgicos de la región del Sena (Francia) nuevas tasas de salarios y tres semanas de vacaciones pagadas.

La Confederación General del Trabajo (C. G. T.) se negó en un principio a participar en las conversaciones y, una vez obtenido el éxito, se quejó de no haber sido invitada a colaborar.



En Praga, Checoslovaquia, se celebró, el 23 al 25 de septiembre de 1955, una Conferencia Nacional de Trabajadores de la industria de Construcciones Mecánicas. Los representantes del Gobierno y del Partido Comunista ocupaban un lugar en la presidencia. El informe central de la conferencia lo rindió el Ministro de la Industria de Construcciones Mecánicas.



## Comités de empresa

Dimos cuenta oportunamente de un informe presentado por el señor Director General del Trabajo al Supremo Gobierno sobre la posibilidad de instituir en las empresas dependientes de la Corporación de Fomento de la Producción, los comités de empresa y la participación en la dirección y beneficios por parte de los trabajadores.

Dicho informe ha sido completado recientemente. Ofrecemos aquí la parte referente a los comités de empresa. Tanto ella, como el resto del informe ha sido preparado por el señor Julio César Rojas.

"Se ha indicado a los Consejos o Comités de Empresas, como uno de los medios para promover la armonía de las relaciones entre el capital y trabajo, los que pueden ser creados a base de disposiciones legales que determinen los derechos y obligaciones de las partes, en lo referente a su constitución y funcionamiento; al mejoramiento del proceso de producción y de la distribución de los beneficios. También pueden ser creados por acuerdo voluntario entre empresarios y trabajadores con absoluta libertad para señalar su organización y atribuciones.

Se recomienda como un procedimiento para promover la confianza e interés de los trabajadores, que los miembros del Comité sean informados periódicamente por la dirección técnica de la empresa, del desenvolvimiento general de los negocios y del plan de desarrollo de la producción en todos sus detalles, como igualmente que un resumen de estas informaciones se den a conocer a los dirigentes sindicales y a la asamblea de trabajadores, para que estos estén en condiciones y puedan apreciar el resultado de sus esfuerzos y cooperación prestada al desarrollo de la industria.

Estos organismos, considerados como instrumentos eficaces para acrecentar el esfuerzo común para el progreso de la producción y el mejoramiento de las "relaciones humanas" que también se denomina "relaciones industriales" y "relaciones de trabajo", tienen diversos nombres, según los países en que han sido establecidos y las funciones específicas que se le han confiado, por ejemplo: Consejos de Empresas o Fábrica, Comité Técnico Consultivo, Comité Asesor, Comité de Cooperación Industrial, Comité Paritario, Comité Económico Social, Comité Técnico Profesional, Comité de Seguridad Industrial, etc., etc.

Hay tratadistas que le asignan a estos Consejos o Comités la función fundamental de incrementar la

producción, a fin de obtener el mayor progreso de la economía nacional, individual y familiar, y en particular las siguientes:

- a) Perfeccionamiento de los métodos técnicos de producción;
- b) Colaboración de los trabajadores en los planes de producción;
- c) Estímulo de las iniciativas que aumente la eficacia y rendimiento del trabajo;
- d) Convenir una adecuada y equitativa distribución de los beneficios de la empresa en relación con el aporte prestado por el trabajo en el progreso económico social de la industria.

Los Comités pueden constituirse en virtud de convenios colectivos suscritos entre las partes y podrían denominarse, por responder mejor a su objetivo, Comités Mixtos Asesores, en cuyos convenios deben establecerse las normas generales de su organización, número de miembros y forma de su elección; días de reunión; plan de labor, considerando en éste las materias relativas al perfeccionamiento del proceso de producción y las condiciones de trabajo, el mejor aprovechamiento del material y materia prima; fomento y desarrollo de las obras sociales y culturales a favor del personal; procedimiento para recibir y premiar las iniciativas de los trabajadores y la forma de distribuir las utilidades que se obtengan con el aumento de la productividad como resultado de la aplicación del nuevo sistema de colaboración del trabajo.

Estos Comités no deberán ocuparse de aumentos de sueldos o salarios ni de materias que sean propias o correspondan a los contratos o convenios colectivos que celebran los empleadores con los Sindicatos."

"De rodillas pidamos perdón para los enemigos de Cristo como él lo hizo desde la cruz. Por lo mismo, los próximos acontecimientos, que producirán inevitable pena y dolor a todos los cristianos, pueden por la gracia de Dios otorgar una esperanza y un aliento a todos aquellos que viven a la sombra de la cruz" (Los obispos católicos de Inglaterra a propósito de la visita de Bulganín y Kruschew).

# DOS SEMANAS DE ARTE

## Teatro

### MARTES, JUEVES Y SABADO

El Teatro Experimental se ha convertido —más aun que el Teatro de Ensayo— en una Escuela Dramática proveedora de actores, directores y escenógrafos. El Teatro Antonio Varas no permite que desarrolle sus actividades sino una parte de todo este personal, que debe turnarse en las seis u ocho obras que se estrenan al año. Con todo este equipo, bien pueden formarse dos o tres compañías diferentes, en beneficio del público de Santiago, que muchas veces debe concurrir a los espectáculos de pequeños conjuntos improvisados o integrados por los llamados actores "profesionales", últimos restos de un pasado teatral que pronto no será sino un recuerdo.

Hay que alabar, entonces, la iniciativa del T.E. de presentarse en el pequeño teatro "Atelier", con tres obras cortas que han logrado llenos absolutos en la sala de bolsillo. Se trata de "El Pastel y la Tarta", "Martes, Jueves y Sábado" y "Carolina".

"El Pastel y la Tarta" es la primera de estas obras livianas y reideras, pero, sus méritos la convierten apenas en una obra de "extensión teatral" para funciones de "patronato" y no de la calle Huérfanos... aunque alguien pudiera ver ocultas relaciones entre estas dos palabras. Además, el director de esta "farsa anónima del siglo XV", dio a sus personajes un cierto carácter demasiado grotesco, usando y abusando de los empujones y caídas.

"Carolina", de Isidora Aguirre, uno de los éxitos del Primer Festival de Teatros Aficionados es una obra de calidad, chispeante, en que la trama ha sido desarrollada con mano hábil; gran mérito en una escritora sin experiencia teatral. Con todo, este exceso de inteligencia y este alarde de pirotecnia verbal da a "Carolina" un cierto aspecto artificial, una inteligente frialdad que no deshiclan los buenos actores del reparto, destacándose Alicia Quiroga y Ramón Sabat.

El verdadero éxito de la función lo constituye "Martes, Jueves y Sábado". Es sorprendente que Aurelio Díaz Mesa, cronista de la historia chilena, haya escrito una pequeño pieza tan agradable de ver y tan rebotante de humanidad y picardía. La acción dura no más de 10 minutos y tiene lugar en un rincón del Cerro Santa Lucía, hacia 1915. Es la típica obra chilena costumbrista de buena ley a la que puede augurarse una larga temporada de éxitos.

¿Qué decir de María Cánepa, que no sea una alabanza completa a esta gran actriz del Teatro Experimental? Bien Pedro Orthus en su pololo siútico y

relamido de principios del siglo; mucho mejor aun Pedro Orthus el director de la obra. Muy buena la escenografía de Ricardo Moreno.

El Teatro Experimental debe seguir esta labor de divulgación desde el "Atelier". ¿Por qué no ampliarla a otros de los pequeños teatros de la calle Huérfanos?

Harpo

## Cine

### ROMEO Y JULIETA

"Romeo y Julieta" es un film excelente; hay que decirlo desde el principio. Todos sus detalles se han tratado con una calidad que hace recordar la versión de "Enrique V" de Laurence Olivier, otra obra de Shakespeare.

La acertada dirección de Renato Castellani; la magnificencia de los diversos escenarios —muchas de las escenas fueron rodadas directamente en Verona y Padua; el vestuario creado por la pintora italiana Leonor Fini, una de las figuras de imaginación más exuberante de la actualidad europea, junto con Dali y Cocteau; la buena adaptación de esta obra de teatro para convertirla en una manifestación artística diferente como es el cine, habiendo encontrado Castellani un ritmo intermedio que evita la lentitud de las escenas; y, por último, la actuación, de un realismo y una sencillez apropiados para una película.

Hay momentos en que uno cree encontrarse frente a un cuadro de Boticelli, como en la fiesta que dan los padres de Julieta; en otros, especialmente en las escenas del convento, con Fray Lorenzo, se ve revivir y tomar formá a los cuadros de Fray Angélico.

Será motivo de discusión el determinar hasta dónde conserva su actualidad el lenguaje de Shakespeare. Observé carcajadas y risas contenidas en algunas escenas de amor, lo cual no debe extrañar demasiado en un país como el nuestro, donde el más famoso de los autores ingleses es poco conocido. Creo que el romanticismo de "Romeo y Julieta" no tiene mucho que ver con la mentalidad de gran parte de la juventud actual, hecha a base de goma de mascar, cha-cha-chá y superficialidad...

Cuando recién se inicia la película, uno de se siente inclinado a creer que la elección de los dos personajes principales no ha sido lo bastante acertada; luego se da cuenta que sus aparentes defectos son más bien cualidades; me refiero a la ausencia de una belleza física extraordinaria en Romeo y Julieta y a la forma tan sencilla como "viven" sus papeles. En estas condiciones el espectador llega más fácilmente a este dra-

ma de amor y sus protagonistas se identifican con una de las tantas parejas que, más allá del tiempo y la época, viven su amor y sus desventuras. Bien el trabajo de Laurence Harvey y Susan Shentall, sin experiencia cinematográfica.

En resumen, como lo manifesté al principio, una película donde priman por sobre todo el buen gusto y la calidad artística, a veces tan ausentes de esta industria-arte que es el cine.

Harpo

## Los LIBROS

ANGEL CUSTODIO GONZALEZ  
CRECIDA DE LA MUERTE

Ediciones del joven Laurel 1955

No cabe duda de que nos encontramos ante un gran poeta. González ha ido madurando sin prisa, con su grandiosa modestia, con su silenciosa pasión por la poesía, hasta alcanzar esa hondura que construye al verso reciamente, que le hace callar muy profundo en el corazón porque habla allí de las cosas que el corazón lleva, inexplicablemente, hacia la muerte.

Dicen los pensadores existenciales que la primera experiencia del hombre es la del "otro", es decir, la del prójimo. De la manera como se comunican, como se inter-accionan, surge ya un mundo de relaciones y verdades que no se pueden substituir. Por eso dice Jaspers: "Yo sólo en cuanto estoy en comunicación con el otro". El hombre en el hombre, con el hombre, así se forma la perspectiva vital. —El interés por la naturaleza se traslada al interés por el hombre—. Meditar, viene a ser (excusemos el término) antropomorfizar. Protágoras recobra su pensamiento olvidado o soslayado.

Una experiencia poética de lo que hemos dicho la ofrece González. ¡Con que fuerza! ¡Con que amor henchido de inspiración y sabiduría se acerca al prójimo, lo canta y lo refiere, también, a su propia interioridad!

El Sur mismo, que el poeta ofrece como la vida, como forma de su propio existir ¿no se humaniza? ¿No se vuelve humano por estar el hombre con él?

En la poesía de González se adivina una nueva luz que crece, que se anuncia con su ciego resplandor. Hay en sus poemas una extraña seguridad, una vocación poderosa que elige y no se equivoca. Le escuchamos una vez, no sabríamos decir cuando ni donde, la lectura de algunos de sus trabajos. Sentimos entonces una suerte de decepción. Algo faltaba allí para que lo leído fuera verdadera literatura.

Hoy, sin embargo, nos encontramos ante un verdadero poeta y ante una auténtica poesía.

Se percibe allí una resonancia de la mejor tradición hispánica que llega desde los clásicos y los más altos valores modernos para enriquecer una poesía que busca la intimidad de una verdadera, aunque amplia y difícilmente definible, escuela poética.

El sentido de lo sobrenatural, que no se menciona pero que trabaja en las profundidades del verso, —la nostalgia de todo lo pasado estrechamente ligada con el primer rasgo, — la angustia de retorno, — cada una de las características de la creación de González se transforman en una forma universal de expresión, donde los poetas católicos, conscientes o no de ello, han encontrado, por encima del tiempo y las generaciones un sello específico, un arte propio, que les levanta por sobre la atmósfera enrarecida de los ismos y las modas de los que decapitan al hombre para no reconocer en sus ojos la mirada del ángel que habita en su seno.

El tiempo existencial, el tiempo de los poetas y de los santos, se siente por doquier en la poesía de González, mencionado sin decirlo, aunque parezca raro, sin decir del tiempo lo que es. Viviéndole en sus relaciones con los seres y con el mundo.

No se puede olvidar fácilmente,  
pues no sólo el dolor nos deja heridos:  
no sólo la ausencia de la sangre en el pulso.

Lo que nos pone trabas:  
los días también se componen con amor, a veces.  
Y entonces el flujo se detiene o se ahonda sin medida. (Pág 59)

González, merece, por su libro, los más sinceros elogios. Desde ya su título es, hermoso y triste; *Crecida de la muerte*. El poeta permanece junto a un mar sin orillas que sube inexorablemente devorando las cosas amadas.

Se vive la crecida sin tregua de la muerte, se lucha por rescatar el tesoro de las horas felices, de las grandes experiencias, de los más hondos presentimientos, —todos ellos salvan al hombre de la nada porque son, de alguna manera, las luces primeras del sol radiante de la eternidad.

VENDREDI

# EDICIONES DEL PACIFICO

## LA HISTORIA Y LA POLITICA

- La batalla de Maipú por el General Francisco Javier Díaz (2ª Edición) ..... \$ 400
- Voces de la política, el púlpito y la calle, por Ricardo Boizard (2ª Edición) ..... \$ 250
- La Fronda Aristocrática, por Alberto Edwards (4ª Ed.) ..... \$ 600
- Geografía Electoral de Chile, por Ricardo Cruz-Coke ..... \$ 300
- Nuestros Vecinos Justicistas, por Alejandro Magnet (10ª Edición) ..... \$ 600
- De Lenin a Malenkov, por Julián Gorkin ..... \$ 500
- La Organización Política de Chile, por Alberto Edwards ..... \$ 500
- Lo que supo un Auditor de Guerra, por Leonidas Bravo (2ª Edición) ..... \$ 600
- Corresponsal en Washington, por Jean Davidson ..... \$ 600
- Guerra del Pacífico, por Gonzalo Bulnes, Vol. I ..... \$ 1.500
- Vol. II ..... \$ 1.500
- Crónica de un soldado de la Guerra del Pacífico, por Hipólito Gutiérrez ..... \$ 500
- Entre la libertad y el miedo, por Germán Arciniegas (6ª Edición) ..... \$ 1.000
- ## CUESTIONES ECONOMICAS Y SOCIALES
- Seguridad Social Chilena, por Francisco A. Pinto ..... \$ 400
- La Inflación (Naturaleza y problemas), por Aníbal Pinto, Jaime Barrios, Felipe Herrera, Sergio Molina, Max Nolff, Pedro Iruñeta, Edo. Fre ..... \$ 400
- Cuaderno de Comprensión Social y Cuaderno de la Realidad Nacional por Carlos Vial (2 Vols.) ..... \$ 600
- Hacia Nuestra Independencia Económica, por Aníbal Pinto ..... \$ 500
- Antecedentes sobre el desarrollo de la economía chilena, 1925-1952, por Comisión Económica para América Latina (CEPAL) ..... \$ 500
- Preguntas principales de la economía, por Aníbal Pinto S. C. ..... \$ 400
- Filosofía del trabajo, por Frank Tannenbaum ..... \$ 500

Introducción al cooperativismo, por Humberto Muñoz ..... \$ 200

## EL PENSAMIENTO ACTUAL

- A través del Marxismo, por Julio Silva ..... \$ 300
- Sentido y Forma de una Política, por Eduardo Frei ..... \$ 300
- Introducción a la filosofía social, por Carlos Hamilton ..... \$ 500
- La verdad tiene su hora por Eduardo Frei Montalva (4ª Ed) ..... \$ 250

## VIDAS

- Páginas de un diario, por Lily Iniguez Matte ..... \$ 600
- Stalin, por Alejandro Vicuña ..... \$ 600
- El Padre Hurtado, por Alejandro Magnet (2ª Edición) ..... \$ 600
- Haya de la Torre y el APRA, por Luis Alberto Sánchez ..... \$ 700

## NOVELA — CUENTO ENSAYO

- La Antártica Chilena, por Oscar Pinochet de la Barra (3ª Edición) ..... \$ 500
- Chilean Sovereignty in Antarctica, por Oscar Pinochet de la Barra (en inglés) ..... \$ 400
- Comunismo y Religión, por R. Lufay, Despret, H. Rouquette, F. Cavalli ..... \$ 400
- El problema comunista, por Jaime Castillo ..... \$ 400

- Las 48 Américas, por Raymond Cartier (2ª Edición) ..... \$ 700
- Indonesia, por Tibor Mende ..... \$ 600
- Pakistán, por Tibor Mende ..... \$ 600
- Birmania, por Tibor Mende ..... \$ 600
- La Perricholi, por Luis Alberto Sánchez ..... \$ 500
- Rosarito se despide y otros cuentos, por Fernando Romero ..... \$ 500
- Verbum Christi, por Francisco Donoso ..... \$ 600

## OBRAS POR MARCELA PAZ

- Nº 1.—Papelucho ..... \$ 360
- Nº 2.—Papelucho casi huérfano ..... \$ 360
- Nº 3.—Papelucho historiador ..... \$ 360
- Nº 4.—Caramelos de luz ..... \$ 360

## COLECCION DE AUTORES CHILENOS

- I. Ensayos, por José Toribio Medina ..... \$ 400
- II. Bajo la Tienda, por Daniel Riquelme ..... \$ 400
- III. Román Calvo, el Sherlock Holmes chileno, por Alberto Edwards ..... \$ 400
- IV. Tradiciones serrenenses, por Manuel Concha ..... \$ 400
- VI. Sewell, por Baltazar Castro (2ª Edición) ..... \$ 400
- VII. Esas Niñas Ugarte..., por Waldo Urrutia ..... \$ 500
- VIII. El socio por Jenaro Prieto (2ª Edición) ..... \$ 500
- IX. Lampro de Sangre, por Oscar Castro (2ª Edición) ..... \$ 500

- X. Humo de pipa, por Jenaro Prieto ..... \$ 500

## CLASICOS DE CHILE

- Cartas de Pedro de Valdivia ..... \$ 600

## COLECCION EL UMBRAL

- I. Mirando al Océano, por Guillermo Labarca (4ª Edición) ..... \$ 400
- II. María y el Mar, por María Elena Aldunate ..... \$ 400
- III. Viento en la Bahía, por Ricardo Valenzuela ..... \$ 400
- IV. Los días ocultos, por Luis Oyarzán ..... \$ 500

## PRESENCIA DEL PASADO

- II. Recuerdos de la Escuela, por Augusto Orrego Luco ..... \$ 400
- III. Chilenos en California, por Enrique Bunster ..... \$ 400
- IV. Memorias, por Lord Thomas Cochrane ..... \$ 600
- V. Ideas y Confesiones de Portales, por Raúl Silva Castro ..... \$ 500
- VI. Viajeros en Chile, 1817 - 1847, por S. Haigh, A. Caldeleugh y M. Radiguet ..... \$ 500

## POESIA — PINTURA

- Historia de la Pintura Chilena, por Antonio R. Romera ..... \$ 600
- Camilo Mori, por Antonio R. Romera ..... \$ 500
- Obras Selectas de Gabriela Mistral: Vol. II. Desolación ..... \$ 600
- Vol. VI. Lagar ..... \$ 500
- Antología Poética de Oscar Castro, por Hernán Poblete (2ª Edición) ..... \$ 500

## STUDIUM

- Historia de la Literatura Chilena, por Eugenio Montes y Julio Orlandi ..... \$ 600
- El Dogma en la Liturgia, por Fernando Cifuentes ..... \$ 200

## COLECCION SINTESIS

- I. Breve Estudio sobre el Teatro Francés Contemporáneo, por Francisco Walker Linares ..... \$ 400
- II. La rebelión del Asia, por Tibor Mende ..... \$ 400
- III. Cultura Precolombinas de Chile, por Greta Mostny ..... \$ 400

## COLECCION JUVENIL

### SERIE SANDOKAN DE EMILIO SALGARI

1. Sandokán, tomo I ..... \$ 200
2. Sandokán, tomo II ..... \$ 200
3. La mujer del pirata ..... \$ 200
4. Los misterios de la Jungla Negra ..... \$ 200
5. El misterio del Raimangal ..... \$ 200
6. La venganza de Tremal-Naik ..... \$ 200
7. Los piratas de la Malasia ..... \$ 200
8. El Rajah de Sarawak ..... \$ 200
9. La derrota de Jame Brooke ..... \$ 200
10. Surama la bayadera ..... \$ 200

11. Los estranguladores ..... \$ 200
12. Los dos rivales ..... \$ 200
13. Los tigres de la Malasia ..... \$ 200
14. El Rey del Mar ..... \$ 200
15. El hijo de Suyodhana ..... \$ 200
16. La piedra de Salgram ..... \$ 200
- SERIE EL MISTERIOSO DR. CORNELIUS DE GASTON LE ROUGE
1. El enigma del valle sangriento ..... \$ 200
2. El castillo de los diamantes ..... \$ 200
3. El escultor de carne humana ..... \$ 200
- Los lores de la mano bermeja ..... \$ 200

## EDITORIAL DEL PACIFICO S. A.

Ahumada 57 — Teléfono 63121 Casilla 3126 — Santiago.

DESPACHOS CONTRA REEMBOLSO DESDE UN LIBRO

## HISTORIAS DEL BUEN DIOS

Por Rainer Maria Rilke

Un maravilloso conjunto de relatos del gran escritor y poeta que fué Rilke. Este no necesita ya de presentación. Hoy se le reconoce unánimemente como uno de los más notables valores literarios y humanos de este siglo y sus obras han sido traducidas prácticamente a todos

los idiomas. "Historias del buen Dios" es una de las de mayor categoría de este escritor, y su versión en español, obra de Luis Alberto Sánchez, conserva toda la finura y el delicado encanto del original ..... \$ 600.—

## NOTICIAS DE CHILE (1831-1832)

Por William S. W. Ruschenberger

Las relaciones de extranjeros que visitaran nuestro país en otros tiempos tienen, a más de su amenidad e interés, un indudable valor para el conocimiento de nuestro pasado. Y el que ahora publicamos es uno de los de mayor categoría entre estas crónicas de viajeros de antaño. Su autor, oficial de la Marina

de los Estados Unidos y científico de nota que llegó a ocupar el cargo de Presidente de la Facultad de Medicina de Filadelfia, se revela como un escritor ágil y ameno y como un observador de singular penetración. Su obra es de aquellas que cautivan desde las primeras páginas ..... \$ 550.—

## HISTORIA DE LA LITERATURA CHILENA

Por Hugo Montes y Julio Orlandi

(2ª edición)

Nueva edición de esta excelente historia de nuestra literatura, corregida y revisada por sus autores, los profesores Montes y Orlandi. Se trata de un libro que sirve a la vez de excelente manera para la enseñanza de nuestra literatura y de medio para que el lector co-

rriente siga la evolución de las letras chilenas y aprecie mejor la obra de los escritores nacionales. Claro, completo, metódico, bien escrito, este libro sirve como ningún otro para la enseñanza e ilustración, en una materia del más alto interés ..... \$ 500.—

## LITERATURA ESPAÑOLA (Epoca Moderna)

Por Hugo Montes Brunet

El autor, que ya se diera a conocer por la publicación de la magnífica Historia de la Literatura Chilena, escrita en colaboración con Julio Orlandi, nos presenta ahora un completo estudio del movimiento literario de la España moderna. Se trata de una obra de gran valor pedagógico en la que, en forma clara y metódica, se analiza la labor de los escritores peninsulares y su influencia

en los diversos movimientos literarios.

El conocimiento de las letras españolas, especialmente de la época que comprende el estudio de Hugo Montes, hacen que esta obra, destinada a la enseñanza secundaria, sea también de una utilidad innegable para los estudiosos de estas materias y para el público en general ..... \$ 400.—

EDITORIAL DEL PACIFICO, S. A.

AHUMADA 57 — TELEFONO 63121 — CASILLA 3126

SANTIAGO DE CHILE

PRINTED IN CHILE

EJEMPLAR \$ 40.—

Talleres Editorial Del Pacifico S. A.

1º DE ABRIL DE 1956